

LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



EL EMINENTE SABIO ALEMAN DOCTOR HUGO OBERMAIER, CATEDRÁTICO DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL DE MADRID, QUE ES NUESTRO HUÉSPED.

DR. J. VIDERAS

Especialista en enfermedades del aparato genital de la mujer.
Reyes Católicos, 18.-De una a cuatro.

Sotomayor, S. A. Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante, lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

Pedro López e Hijos

APARTAMENTO NÚM. 7 **BANQUEROS** TELÉFONO N.º 1.-CÓRDOBA
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Plaza de Toros

IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para hoy viernes 19 de Septiembre 1924

A las nueve y media de la noche.-Cinematógrafo.-Quinta jornada completa (cuatro partes, continuación de la gran serie francesa Los parias del amor.-Estreno monumental de la formidable película alemana en cinco partes, titulada El silencio de la loca.-Escogidas composiciones musicales durante las proyecciones.

SALON RAMIREZ.

Función para hoy viernes 19 de Septiembre 1924

A las diez de la noche.-Sección doble: La fiesta de San Antón y Mal de Amores.
A las doce, especial: La cara del Ministro. Exito del señor Alonso.

CORREAS



NUEVA SUCURSAL

SEVILLA

Pastor y Labrador 18, (antes Pópulo)

CORREAS pelo de camello
GRIPOLY-HÉRCULES

Accesorios para maquinaria

CASA TRIPLETORO

Pascual de Miguel y C.ª

Depósito de tocinos y jamones. Fábrica de pan.-Despacho de carnes de vaca y ternera.

Teléfonos números 117 y 349

Asland es el mejor de todos los Cementos

PRECIOS

	Por vagones completos	Tonelada en almacén	Saco en almacén
Cemento marca Asland.	117	130	7
Cemento Nueva Montaña de inmejorable calidad	105	110	6

PEDIDOS A

ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8.-CÓRDOBA

Almacén de hierros, aceros, ferretería, herramientas, oxígeno, tuberías de hierro, maquinaria agrícola, piezas de recambio, pinturas, carburos, etc.

Informaciones de anoche

Desde San Sebastián

El natural deseo de reintegrarnos a nuestro pueblo, donde nos llaman afectos e intereses, es turbado por la tristeza que nos causa el dejar esta hospitalaria tierra, donde sin olvidar el español se hablan todos los idiomas europeos y dialectos regionales. En todos ellos se habrá expresado la admiración y simpatía que produce esta ciudad europea, única concha del mundo.

Nosotros nos sentimos seducidos, aun más que por sus encantos naturales por la manera como han sabido aprovecharlos acrecentándolos, los moradores del país. Esos españoles, todos en uno y uno en todos, saben compaginar perfectamente sus sentimientos, ideales e intereses. Su optimismo, aún dentro de la cerrazón del momento actual, no implica despreocupación por el porvenir de España, tan lleno de incertidumbres, sino que es debido a la confianza que les inspira su valer personal y colectivo, su civismo y cultura. Su confinación geográfica con Francia parece ahora prestarles un apetecible refresco moral.

La obra ciudadana que han realizado es un caudal vivo de modelos. Recordar cuanto hemos visto de estos vascos y podría servirnos de enseñanza, sería interminable; anotemos solamente dos hechos vividos y al parecer insignificantes. Asistíamos a una reunión en cierto casino deportivo; en ella se hablaba de política local y un concurrente trató de poner en entredicho la gestión de un antiguo alcalde de San Sebastián; inmediatamente intervino otro señor haciendo una calurosa defensa del mismo. Lo extraordinario del caso está en que, según nos dijeron después, el defensor era un encarnizado enemigo político del aludido; por otra parte, el hecho discutido no entraba en los límites en que actúa la caballería; la intervención estaba motivada sencillamente, por la crítica al cargo representativo delante de forasteros...

Otro día se celebraban en la gran concha unas reñidas regatas. Al llegar primero y por tanto vencedora, la traínera de San Sebastián el entusiasmo fue indescribible; San Sebastián ¡mi San Sebastián! nuestro equipo ha vencido; benditos seáis, decía una vieja; ¡qué guapos! ¡qué ricos! decía una gentil muchacha un poco más allá. Cabe más alta expresión del cariño de un pueblo, de la confianza de un pueblo, a sí y en sí mismo?

Así son en todos sus actos colectivos y aquí están sus obras culturales, administrativas, sociales, económicas, deportivas, políticas... todas llevan el sello de amor a su pueblo. Escuelas, Municipios, Diputaciones, vías de comunicación, hospitales, higiene, bancos, cuanto es y significa bienestar y cultura, trabajo y sinceridad.

Vamos a Córdoba. Quiera Dios que llegue pronto el día que a todos los de esta espléndida provincia se nos llene la boca de "Nuestra Córdoba"; ello será muestra de estar satisfechos de nosotros mismos, de haber cumplido nuestros deberes defendiendo su cultura y su riqueza natural.

El día en que sean bien dirigidos nuestros barquitos haciéndoles llegar triunfadores al puerto de justicia que anhelamos en el concurso nacional. El día en que los campesinos andaluces puedan ocupar el puesto que les corresponde, al lado de los hombres de las ciudades absorbentes y centralizadoras. El día, en fin, en que todos realmente pareamos hijos del mismo Dios.

Acaba de llegar el manifiesto del Bloque Agrario. Mañana desde Madrid anotaremos la buena impresión que su lectura ha producido

Pedro Castro.

San Sebastián y Septiembre.

Sección de Primera Enseñanza

Nominamientos

Por esta Sección Administrativa se han hecho los siguientes nombramientos:

Maestro sustituto de Bujalance, don José Serrano García e interinos de El Hoyo (Belmez), don Alfonso Adamuz; de Ouelos Altos (Fuente Obejuna, don Miguel Baena; de Esparragal (Priego), don José Gálvez; de Pironcillo (Fuente Obejuna), don Rafael López Calderón, de Venta del Charco (Montoro), don Juan Palma Infante, y de Argallón (Fuente Obejuna), don Carlos Infante.

Hoja de servicio

El maestro de Aguilar don Rafael Castilla Moreno, remite su hoja de servicio para que sea unida al expediente de sustitución que se sigue.

Posesiones

La Alcaldía de Montalbán comunica haberse posesionado del cargo la maestra auxiliar interina doña Josefa Moyano Navarro.

También han tomado posesión los maestros de Hinojosa don Anonio Calero Díaz y don Antonio Aparicio Fernández del Olmo.

Interinidad

El maestro residente en Cabra, don Eladio Manuel Manchado, solicita su nombramiento como interino para una de las escuelas de esta provincia.

Documento

La Sección de Soria ha remitido las hojas de servicios y ficha del maestro, que fué, de aquella provincia, don Pedro López Aparicio.

Instancia

Doña María León Mellado, maestra de Guadalcazar, solicita cuarenta días de licencia.

Un artista que emigra

JOSE-MANUEL

Es doloroso, pero no debe ocultarse: José-Manuel, el joven escultor que tanto deseo tiene de trabajar, el artista modesto y bueno que regaló a su patria, Córdoba, el busto de Lucano que poseemos en el más bello lugar de nuestros jardines públicos; José Manuel, el alumno aventajado de la Escuela de Artes y Oficios; el honrado muchacho a un tiempo afanoso y tímido, se ausenta de su ciudad natal y tal vez para siempre. Va amargado, va dolorido del desamparo oficial en que se le tiene.

José-Manuel tiene deseos vehementes de triunfar; voluntario firme para el trabajo. Pinta y modela en el rincón de su modesto estudio. Quiere ser, anhela revelarse, y no encuentra propicia ocasión, no tiene una mano amiga que le ayude, ni una voz que le aliente, ni un valedor que le fortalezca.

Va a otros pueblos, a otras ciudades, donde cree encontrar más amparo y mejor acogida.—Va, con las alas rotas; sin ilusiones, sin estímulos, harto de amargas hieles, quejoso de su país y de sus paisanos.

José-Manuel esperaba de Córdoba lo que Juan-Cristóbal recibió de Granada, lo que Adrián Risueño está recibiendo de Málaga. Quería protección moral—no económica—; deseaba ocasiones en que probar públicamente sus aptitudes, en que dar a conocer su ingenio. Y porque no lo encuentra, sale de su tierra con el propósito de no mirar atrás.

¡Ah, si José-Manuel, hubiera sido forastero. ¡Como se le protegería!

Sembrado de bustos de bronce de cordobeses ilustres, obra de su mano, estaría a estas horas el Parque de la Agricultura y el del Duque de Rivas.

Pero José-Manuel es cordobés, cordobés por naturaleza, cordobés en su sobriedad y su estoicismo. Su carácter retraído, le impide entremeterse y arrastrarse, y, quieto y congado, espera.

Mas como la ocasión no se presenta, ni el amparo, tantas veces brindado y ofrecido, no se vislumbra en el horizonte, José-Manuel sale—acaso para siempre—de su ciudad.

Lleva en el rostro el gesto amargo de la desilusión, lleva en el alma todas las tristezas y todas las incertidumbres del emigrante.

¡Cómo se le ha de alentar a él, en una ciudad que aún no ha ejecutado ningún acto de los que para perpetuar la memoria del Maestro, del consagrado, de Mateo Inurria, juró realizar el día mismo que lo perdía para siempre!

Moratti.

Saiz y Martínez

Almacenistas importadores de café
CÓRDOBA

Por la Granja-Escuela de Peritos agrícolas

Hoy ha recibido en su despacho oficial nuestra primera autoridad al director de la "Academia Torres", que acompañado de una numerosa comisión de alumnos de la Escuela de Peritos Agrícolas, le hizo entrega de la petición que elevarán estos alumnos al presidente del Directorio militar, para que prorrogue la permanencia de este Centro en nuestra capital.

El señor gobernador expresó al señor Fernández y Espinosa de los Monteros el entusiasmo que sentía por la causa, ofreciéndose incondicionalmente y prometiendo entregar en propia mano al jefe del Gobierno dicha petición.

Insatisfuido rase el señor Fernández y Espinosa de los Monteros dió las gracias al gobernador en nombre de los alumnos y de Córdoba entera, que anhela ver realizado este justo y noble ideal.

La referida solicitud dice así:

"Excelentísimo señor presidente del Directorio militar,

Los alumnos y aspirantes de la Granja escuela de Peritos Agrícolas de Córdoba, Alejandro García Tardío, Antonio Merdoán Gallego, Camilo Jiménez Durán, Manuel Torquero Santiago, Antonio Zabala Pérez, Pedro Ariza Rosales, Juan Romero Barranco, José Salinas Anchelegua, José Arcos Cosano, Francisco Moreno Cabrera, Francisco Poyato Rodríguez, Carlos Navarro Villacaballo, Lihorio Cabezas Berillo, Francisco Gómez Navarro, Ramón Montoya Méndez, Andrés Díaz Caliano, Rafael Madrid Jiménez, Francisco González Canales, Jesús Sánchez Casado, Pedro Molina Bazo, Eduardo Rueda Lara, Sergio Fernández Sanz, Antonio Miranda Cuesca, Diego Ruiz Corpas, Francisco López López, Rafael Aguilar Ramírez, Rafael Redondo Serrano, Antonio Galán Cailla, Rafael Romero Alcaraz, Rafael Romero Montesinos, Javier Quintanilla Flores, Manuel de la Fuente Gallardo, Serafín Sánchez Madueño, Joaquín Gómez León, Manuel Ortega González, Antonio López Ortiz, Gregorio Alamillo Gil, Ángel López López, Tomás Perias Galán, Rufino Fundo Muñoz, Augusto Méndez López, Rafael López Redondo y Lope de Hoces Illa, con el mayor respeto exponemos a V. E. lo siguiente:

Comenzados nuestros estudios en esta Escuela de Peritos Agrícolas, en la seguridad de que dada nuestra humilde y modesta posición podríamos terminar la carrera sin grandes sacrificios, toda vez que la residencia del citado centro era nuestra provincia, y por ello podíamos atender a nuestro sostenimiento sacrificándonos por este ideal, dedicamos primeramente en el Preparatorio, y más tarde ingresados en la Escuela, gran parte de nuestra juventud a una labor que habría de ser la base de nuestro porvenir y el ideal de nuestras ambiciones.

Centralizados estos establecimientos de enseñanza en Madrid, y suprimida esta Escuela de Córdoba, en virtud del

Decreto-Ley publicado en la "Gaceta" del 21 de julio del corriente año, nos vemos casi todos en la necesidad de renunciar a la continuación de nuestros estudios, dada la imposibilidad de poderlos sostener fuera de nuestra residencia, por imponerle así nuestra modestísima condición social.

Este problema, que tan directamente nos afecta y lesiona nuestros intereses, podría resolverlo el Directorio de su digna presidencia prorrogando la permanencia de esta Escuela de Córdoba durante el próximo curso de 1924 a 1925, y autorizando a los organismos locales, Ayuntamiento y Diputación provincial, para que contribuyeran al sostenimiento de este Centro, que, establecido en una región agrícola por excelencia, proclama su importancia el número de alumnos y aspirantes que forman su matrícula, y los que han cursado y terminado su carrera en los pocos años que ha estado establecida en esta capital.

Con estos deseos acudimos a V. E. inspirados en el convencimiento absoluto de su rectitud y en el patriótico ideal que se refleja en todos los momentos de su actuación en la vida pública española.

Nadie mejor que nosotros mismos debemos acudir a las gradas del Poder para pedir, con el mayor respeto, lo que entendemos que V. E. ha de reconocer como de justicia, y por ello elevamos a V. E., como presidente del Directorio militar, la presente petición.

Dios guarde a V. E. muchos años, excelentísimo señor

Córdoba 17 de septiembre de 1924.—
Francisco López Lóñez.—(Siguen las firmas).

POR LOS PUEBLOS

Detención de un reclamado

La guardia civil de Rute ha detenido a requerimiento del juez municipal de aquel pueblo, al vecino José Reina del Cacho, para cumplir ocho días de arresto, impuestos por dicha autoridad por la falta de escándalo y lesiones.

El detenido ingresó en la cárcel de aquella localidad a disposición de la autoridad reclamante.

Rescate de una caballería

En el sitio denominado "Los Barrancos", del término de La Cartota, ha sido rescatada por la benemérita una caballería de la pertenencia de don Juan Hens Reyes, la cual hace varios días desapareció de una finca de su propiedad.

Por escándalo

Con ocasión de celebrarse una verbena en el pueblo de El Viso y cuando mayor era la afluencia de personas, se produjo un escándalo en el que intervinieron los vecinos de dicho pueblo José López Moreno, Manuel Moreno Montorio y Manuel Gómez González.

El origen del escándalo fué el tratar de atravesar entre el público este último que se dedicaba a la venta de farquillos, cuya mercancía le fué arrojada al suelo por los primeros.

Todos ellos fueron denunciados al juzgado municipal de dicho pueblo.

Sección religiosa

Santoral y cultos de hoy

Día 19.—Viernes. Santos Jenaro obispo y compañeros mártires; Pomposa, virgen y mártir de Córdoba; María de Cervelló, virgen. Cuatro Tiempos. Abstinencia de carne sin ayuno.

Vida de la Santa cordobesa, Pomposa, virgen y mártir.—Nació en Córdoba de padres cristianos de lo más principal y rico de la ciudad, quienes la criaron con sumo esmero en el santo temor de Dios.

Había en la sierra de Córdoba, a unas cuatro millas de la ciudad, sobre la Albaida, un monasterio con el título de San Salvador de Peñamelaria. llamado así, porque estaba fundado al pie de una roca, en cuyas grietas las abejas formaban sus panales de miel, como hoy los forman, y venían formándose, añade San Eulogio, desde la más remota antigüedad. Los padres de la Santa habían gastado sus caudales en la reedificación de este monasterio, recogiendo en él con todos los suyos. En esta soledad, dice San Eulogio, vivió Pomposa, creciendo siempre en mayores deseos y adelantos del servicio de Dios nuestro Señor; y así, apenas tuvo noticia del martirio de su gran amiga Columba, se determinó a seguir sus huellas.

Buscó ocasión oportuna, y una noche que encontró abiertas las puertas del monasterio, salióse sin demora, y caminando por sendas imposibles llegó muy de mañana a la ciudad, se presentó al juez, y hecha la profesión de fe, a ejemplo de otros mártires, fué degollada en el lugar acostumbrado, el día 19 de Septiembre de 888, reinando Mahomad.

Su sagrado cuerpo, arrojado al Guadalquivir, lo sacaron unos trabajadores, escondiéndolo en la arena, y treinta días después unos monjes lo sepulcraon en la basílica de Santa Eulalia, hoy la Merced, a los pies de su amiga Santa Columba. Por esto la indulgencia de hoy se gana en la dicha iglesia.

Jubileo circular.—Comienza el turno en la iglesia de San Jacinto (Los Dolores).

Jubileo permanente.—En las Escuelas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras). Durante el tiempo que esté en obras la iglesia, los cultos y el jubileo serán en la capilla privada de las Religiosas.

**

Corte de María.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día 19, viernes, la imagen de Nuestra Señora del Buen Suceso en su ermita.

Cultos

Hospital de San Jacinto (Los Dolores).—Continúa el septenario solemne a los Dolores gloriosos de Nuestra Señora. Predica el P. Fray Anastasio Fernández, C. A. O.

Estos cultos dan comienzo a las siete de la tarde.

Ermita de San Pablo.—A las oraciones, novena al Beato Francisco de Posadas.

Divagaciones de una sentimental

Mariette es operada

—¡Alop, a'op!

—¡...!

—Al habla; al aparato ¿Quién me llama?

—¡...!

—¡Sapristi!

—¡...!

—¡Ch, n'est pas possible!

—¡...!

—C'est terrible, grand Dieu! ¡C'est épouvantable!

—Cuello el auricular del teléfono y me precipito al hall, llamando:

—A ver, un camarero. ¡Pronto! ¡Garçon! No viene ninguno. ¡Garçon, garçon! ¡Ah, voilà! ¡A t'es moi le plaisir. Mi sombrero, mi bolso; mi paraguas. Están arriba, en mi cuarto. ¡Vite, vite! Eh... Oiga. Encima del tocador hay una polverita. Haga el favor de traérmela. ¡Vite, vite!

Mariette, mi me or amiga, va a ser operada a ora mismo, a ora mismo. Me avisan del Sanatorio; es un caso de urgencia, a la desesperada, a vida o muerte, y es preciso, sí, es preciso, que no la de sola en ese trance.

—Merci, mon ami. Téngame el paraguas y el bolso mientras me pongo el sombrero. No hay aquí espejo donde mirarme, pero no importa: usted me dirá. ¿Está bien así? Bueno, déme ya el paraguas. Mi bolso? La polverita dentro. Gracias. Adiós.

Camino del Sanatorio voy por el Gran Capicán a la velocidad máxima que mis piernas permiten. Ha llovido y los tacones de mis zapatitos se clavan en un barro pegajoso que dificulta la marcha. El viento, en brascas y sibilantes ráfagas, hincala y tremola los vuelos de mi falda para que descubran algo más de lo que la co tumbre tolera. Las nubes, grises, ventudas, hidrípicas, flotan tan bajas que asombra como no se enredan en los rafe de los tejados. La sierra tiene en la lúgubre claridad de la tarde un color morado, violeta, patológico; parece que ha sido acardenalada por el puñetazo enorme de un titán.

He llegado. Las puertas del Sanatorio me las abre una monja, menudita, vivaracha, expresiva, que me acoge sonriendo. Ella misma me guía al cuarto que mi amiga ocupa. No se percibe el ruido de sus pasos, no da la sensación de andar como lo hacen las criaturas terrenales; se diría que rebala por el suelo lustroso al impulso de un soplo invisible, como se deslizan por la encajada superficie de un hule de mesa esos arbitrarios muñequitos de papel que los niños recortan.

La sigo y mis taconitos repiquetean como crócalos en los brillantes baldosines. La monja se vuelve a mí y me recomienda moderación en la pisa para no molestar a la enferma. Obedezco y marcho de puntillas. Primero una escalera blanca y limpia, después una galería limpia y blanca, en medio de la cual abre su mano la puerta de la alcoba en

que Mariette aguarda, con la zozobra de los reos en capilla, el momento de entregarse a la caricia avara y fría de los hierros que inventó la Ciencia para salvar la vida y que en ocasiones apresuran la muerte.

Huele a clónica en la estancia y dominando el conjunto de los olores heterogéneos de las medicinas huele a cianer.

Mariette, en decúbito supino, dibuja la suave e inmóvil armonía de sus líneas bañadas en el ropaje de su lecho. Tiene la faja hipocrática, pero así y todo, está muy linda con su gorrita de encaje de la que escapan unos ricitos negros que hacen resaltar la palidez de su frente y de sus mejillas. Sus ojos, sus bellos ojos fulgurantes, cerrados y hundidos, se entrecierran de vez en vez para dar paso a una mirada vaga, turbia y húmeda. La nariz se afila, se la ve afilarse por segundos. Los brazos, inertes y rígidos, se tienden a lo largo de su cuerpo, por encima de la sábana, a la que se agarran sus dedos en la tarea macabra y tenaz de arañar el embozo.

—¡Ah, ma pau re Mariette! ¡Ah, ma pé ite chérie!

La monja se interpone y me impide abrazarla. Por señas me indica que ni la toque ni la hable. Ni un beso puedo darle. ¡Oh, ni un beso! Sin embargo, Mariette se ha percatado de que estoy allí y me sonríe dulce y triste y resignada.

—Ya véis...—musitan sus labios colorados, e angustiosos.

En una butaca de caño caído mi cuerpo, trenchado, descuadrado por la pena. La monja, tras recomendarme nuevamente la quietud y el silencio, sale de la habitación con pasos sigilosos y rápidos. Mariette sigue inmóvil su inmovilidad hielada y espanta, tan absoluta es.

Examinó la alcoba y su mensaje sobrio y monacal. La cama es de hierro pintado con esmalte blando, lo mismo que la mesita de noche, en la que se acumulan frasquitos de medicamentos y cajas de inyectables que se agrupan en torno de la jeringuilla hipodérmica, dispuesta sobre su estuche metálico a sujetar la vida con una ilusión de vida; bajo la cama asoma indiscreto ese asurdo utensilio revelador de las miserias fisiológicas que se llama curita en el argot de sanatorios y hospitales.

Le un gancho, en la techumbre, pende un moscuitero de tarlatana azul, plegado, recogido, que nos da la idea de un globo que a guadara, flácido, la corriente de gas que ha de inflarlo y darle forma para remontar al espacio. En un rincón un lavabo y en otro un armario de luna junto a la pared, una mesita cuyo tablero se cubre por un cristal de tonos verdes. Y todo dentro de unas paredes tan blancas como las tocas de las monjas y lavables para garantizar su pulcritud.

Un rumor de preces nace no sé de donde, crece, se extiende e invade la

alcoba con un flujo y reflujo de ondas místicas. Escucho. Son las hermanas de la Caridad reunidas en el oratorio vecino para implorar al Cielo por la enferma. Con ellas rezo sin que ellas se enteren. Y rezo con más fervor que cuando a Dios le pido para mí misma.

Esta vez son tres las monjas que se acercan al lecho. Solo ellas tres. Sor Juana, Sor Ascensión, Sor Micaela, a los enfermos consuelan y cuidan. Penosa es la labor, ingrata y dura, del conino bregar con los enfermos. Sin embargo, a estas mujeres que tienen el corazón anegado por el claro y luminoso torrente de la Caridad, todo les es soportable, sencillo y hacedero. El punto de apoyo que Arquímedes pedía para mover el Mundo no es sino ese cristal incorpóreo e intangible, pero con facetas de brillantes, en que se condensan los sentimientos de amor a nuestro prójimo.

Preocupada y solemne es la expresión de las monjas. Llegó la hora tan temida como deseada. Una camilla de ruedas giratorias y engomadas es colocada junto al lecho. Sor Juana pisa a Mariette, y luego las tres religiosas, aunar sus esfuerzos, la trasladan a la yacija portátil. Al moverla, Mariette exhala un debilitado, y sor Ascensión, pasándole amor a la mano por la frente, exclama con su acento gallego y canario:

—Su're! ¡Pobri al!

La camilla rueda silenciosa y sin trepidación camino del quirófano. Contemplo el lecho vacío en el que queda la huella tibiana del cuerpo de Mariette. La albuza de la sábana inferior conserva las señales de una hemorragia reciente.

Dos enfermeras entran para reacer la cama. Abren la ventana y el viento se lleva los olores de hospital. Estorbo y salgo a la galería por la que avanzo inconscientemente. Atravieso el rellano en que termina la escalera y me encuentro en el otro ala del edificio. Escucho conversaciones breves y ahogada, y un ruido de hierros entrecrocantes que me eriza los cabellos. Pasito voy curio a y una puerta franca me ofrece un cuadro cuyo recuerdo todavía me hace estremecer.

Mariette, dormida sobre la mesa de operaciones, aún tiene el rostro velado por la mascarilla que sirvió para aplicarle el cloroformo. Sor Juana, caritativa, le sostiene los brazos. Y alrededor del débil cuerpo, ya abierto y sangrante, tres antas cas blancos se mueven graves e imponentes como hiero antes de un dios bárbaro, sanguinario y cruel, al que inmolan una víctima humana. ¡Oh, sé bien quienes son y cuál es el culto que estos sacerdotes practican! El de dar salud a los cuerpos y tranquilidad a los espíritus.

Emilio Luque es ese que maneja el bisturí audaz y certero con el porta mano que ni titubea ni tiembla. Ese otro es Enrique, hoy su sobrino, su hijo mañana. El tercero es Marco, el practicante. La silueta de cada uno parece dilatarse, estirarse, agigantarse, dentro de los pliegues de la larga blusa blanca.

Petrificada es oy apoyada en una de las jambas de la puerta. Ni a alentar,

me atrevo para no distraer a los hombres que a la desesperada luchan con la muerte. Siento el ruido que el bisturí produce al seccionar uno tras otro los órganos dañados y corroidos. No es más que el de una tela de seda que se raje, pero a través de todo mi sistema nervioso llega a mi cerebro como un rugido de huracán. Y así pasa no sé cuanto tiempo.

La operación termina. Los fan asmas blancos se hierguen y respiran como aliviados de un peso sobrehumano. Ya no dejan las mascarillas que sus rostros cubren ver unos ojos, todos y preocupados. Ahora se vislumbra en ellos un rayo de esperanza.

Vuelve la paciente a la camilla y de nuevo se la conduce a su cuarto. La empolla de suero fisiológico, colgada de un soporte, lanza por las venas de María una corriente que le vivifica y compensa las pérdidas causadas por la intervención quirúrgica. Van pasando los efectos letárgicos del cloroformo, van pasando. Por in entre los párpados adormecidos relampaguea, como viniendo de muy lejos, el apagado fulgor de una mirada.

Me acerco, como las manos que empiezan a agitarse y las acaricio entre las mías. Y Mariette que, si sobrevive, ya no será nada más que un lindo estuche vacío de la joya de maternidad, que quedó como un despojo sangriento en una cubeta del quirófano, en cuyo vientre mutilado jamás podrá germinar la simiente de la vida, responde a mis caricias con un grito desgarrador en que se mezclan el horror de todo lo pasado, los terribles ecos de la herida fresca, las ansias atroces para devolver el cloroformo y la sublime rebelión contra el destino que retajó de golpe su esencia y su potencia de mujer.

— ¡Prima de mi alma! ¡Prima mía!

Con este Baudoelio.

TRIBUNALES

Vista para mañana

En la Sección primera de esta Audiencia se celebrará mañana la vista de la causa instruida en el juzgado de la Derecha de esta capital por el delito de hurto contra Antonio Maqueda Pérez. Será defendido por el abogado señor García Pérez Rico.

— En la Sección segunda tendrá lugar la vista de otra causa procedente del juzgado de la Baena, por hurto, contra José Madrid y otros. Las defensas estarán a cargo de los señores Calderón y Mir.

Definición

Por la Sala segunda ha sido condenado a catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal y diez mil pesetas de indemnización, Rafael Caballero López, procesado por homicidio por el juzgado de Montoro.

EL DR. CABALLERO MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sito calle Conde de Gondomar, 3, principal a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás.)

El gobernador visita el Laboratorio y Parque de desinfección

El gobernador civil, señor Cabello Lapiedra, ha visitado acompañado del inspector provincial de Sanidad, las distintas dependencias que en el edificio del Gobierno civil ocupa el Instituto provincial de Higiene, en el que fué recibido por los profesores de las distintas secciones señores Linde, Pérez Jiménez, Larneto, Romaguera y López Mora.

El doctor Benzo informó al gobernador civil de todos los servicios que se realizan de análisis clínicos y de alimentos, aguas y demás; vacunaciones antivariólica, antirrábica, antitífica; dispensario, etc.

El gobernador se trasladó después al local establecido en el campo Santo de los Mártires, donde está alojada la Brigada sanitaria y el Parque de desinfección, a cuyas importantes dependencias giró una visita muy detenida, mereciendo elogios las instalaciones fijas y portátiles, siendo enterado por el inspector provincial de Sanidad de los proyectos y trabajos de perfeccionamiento que se realizan y están en estudio, pasando después a visitar dichas autoridades, el automóvil-ambulancia que se construye en talleres de esta capital y que muy pronto estará al servicio de Córdoba y de todos los Ayuntamientos de la provincia.

El gobernador salió muy gratamente impresionado de la visita realizada, felicitando a la Inspección provincial de Sanidad, y rogando al doctor Benzo que trasladara sus plácemes a todo el personal del Instituto y a la Brigada Sanitaria por la labor que vienen realizando.

MILITARES

Nombramiento

Ha sido agregado al regimiento de infantería de la Reina el teniente coronel don Antonio Escardón Alvarado, que actuaba de delegado gubernativo en Baena.

Toma de posesión

Se ha hecho cargo del mando del Depósito de Sementales el comandante don Antonio Córdoba.

Permiso

Ha solicitado permiso el capitán de la reserva don Pedro Peces Salas.

Stadium Electromecánica

El próximo domingo, día 21

San Román F. C.

(campeón de Andalucía)

y Electro-Mecánica F. C.

El homenaje a don Rafael González López

Suscripción iniciada por el Comercio y la Industria de Córdoba en cumplimiento a los deseos del Montepío de Empleados Mercantiles, al que se han asociado numerosos amigos de la capital y la provincia:

Ingreso

Según resguardo de esta Sucursal del Banco España fecha 18 de septiembre de 1924, número 1.873, se ha ingresado la suma de 1.647 pesetas, que, unidas a las 4.000 pesetas anteriores, según resguardo número 1.730 y 1.791, hacen un total hasta la lista número 11 inclusive, de pesetas 5.647.

(Lista núm. 12)

Suma anterior, 5.647 pesetas.

Don Rafael del Olmo Jurado, 5; don Vicente García Cañadas, 5; señores Casanova y Berná, 50; don Domingo González e hijos, 10; don Angel Morales Antequera, 5; don Diego del Río y Muñoz Cobo, 10; don José Díaz Rivera, 5; don Manuel Berrall-Cézar (Alcolea), 5; don Felipe Carracedo Amor, 10; don Felipe Carracedo Gutiérrez, 10; don Antonio Sanz Alvarez, 10; don Gabriel Escamilla Rodríguez, 10; don Pablo Fernández Márquez, 5; don Alfredo Rodríguez Heredia, 5, y don Francisco Gómez Torres (Fernán-Núñez), 10.

Don Francisco Ayllón, (Villanueva), 5 pesetas; don Manuel Jurado López, (Aguilar), 10; don Amador Pérez de Luque, 10; don Rafael Pérez de Luque, 10; don Rafael Muela Illescas y hermano, (Villa del Río), 25; Sociedad española de Construcciones Electro-mecánicas, 100; don Fabián Ruiz Briceño, 5; Cámara Agrícola, 25; don Antonio Zurita Vera, 10; don Alfonso Jurado Muñoz, 10; don Juan Roldán Rabasco, 10; señores Aguirre y Leiton, 25; don Carlos Francs Comenge, (Montoro), 10; don Pedro Alama Aparicio, 5; don Rafael de Moya Bojollo, 5; don Luis Marín Fernández, 10; don José María Onieva, (Baena), 10; don José María Onieva, hijo, (Baena), 10; don Rafael Pérez Aguilar, 10.

Suma y sigue, pesetas 6.107

Los donativos se reciben en el almacén de ferretería de "La Campana", calle Claudio Marcelo; en el establecimiento de tejidos de don Francisco Hierro Aragón, calle Joaquín Costa, y en el de don José Carrillo Pérez, Claudio Marcelo número 7.

Los fondos recaudados se ingresarán en el Banco de España.

T. S. H.

Aficionados. Los mejores aparatos son los construidos con arreglo a las patentes MARCONI de que es concesionaria en España, la Compañía Nacional de Telegrafía sin hilos y cuya exclusiva posee la AGENCIA TÉCNICA SEVILLANA, Santo Tomás, 21.—Sevilla. Pidan detalles al representante en Córdoba don Eduardo de Santiago, Capitán de Artillería, Pabellones de San Rafael, 2.º grupo.—Córdoba.

EL CUENTO DE HOY

LA VACA

Si el destino no hubiese sido indulgente conmigo, hoy, en que el pueblo ejerce en las elecciones sus derechos de soberano, no podría yo depositar mi voto en las urnas. Porque hace algún tiempo fui funcionario del Estado y fui un funcionario corrompido; lo que, según las justas leyes de mi patria, hubiera debido valerme no sé cuántos años de prisión y la pérdida completa de mis derechos civiles y políticos.

Hoy que mi delito ha prescrito y no arriesgo nada, voy a confesarlo.

Gozaba yo de un título muy considerable, aunque no fuese más que por su longitud: "Jefe del gabinete de la Secretaría general de la Residencia general de Madagascar." Pero ese título, a pesar de estar bien retribuido y colocarme en una situación envidiable, no pasaba de ser un título y nada más. Las circunstancias y mi discreción profesional me impedían intervenir en los asuntos privados del despacho, en una palabra, y para hablar con claridad, no tenía absolutamente nada que hacer.

También hay que confesar que no podía ejercer ninguna autoridad en los destinos de la colonia. Sin embargo, y sin duda por estar mal informado, vino a verme el gobernador de una de las provincias que habíamos obligado a dimitir porque quería robar más que sus antecesores, y entró en mi despacho, habitualmente desierto. Empezó por lamerme galantemente mis zapatos, que había cogido entre sus manos después de ponerse de rodillas. Tal es la costumbre indígena, que soporta con dignidad de cabecilla.

La ego me explicó que habían comedido con él una gran injusticia, que él no era un prevaricador, que sólo por envidia de sus enemigos había perdido el destino y que solicitaba mi protección para ser nombrado gobernador de otra provincia.

Si le hubiese dicho que no gozaba de poder alguno, no lo habría creído. Además, debe usted de comprender que estas son cosas que no se confiesan nunca. Por eso, con grave cortesía, apunté su nombre, tomé nota de sus aspiraciones y se marchó agradecidísimo, después de lamerme los pies por segunda vez con el mismo ceremonial de la primera.

—¿Quién es—preganté en seguida a mi secretario malgacho—este Ra outoumangue que acaba de marcharse?

—Es—me respondió con una concisión que por lo menos denotaba un profundo conocimiento del francés—un crápula.

Pasé el resto de la tarde en la gloriosa y lucrativa ociosidad que debía a la situación política de la colonia y a su desorden administrativo; y al oscurecer, cuando el sol se ocultaba tras los mares, entré en mi casa.

Una agitación inesperada, una alegría desusada reinaba en mi triste y lóbrega

vivienda. Mi criado malgacho, Ratsiméty—que quiere decir "el que no se corta nunca el pelo"—, corrió a recibirme con una expresión de contento que jamás le había visto.

—Señor—me dijo—Ra outoumangue ha traído una vaca.

—¿Una vaca?—exclamé asombrado.—¿Y dónde está?

—Señor—respondió con naturalidad Ratsiméty—, está en casa. ¿Dónde quería usted que la pusiera?

Era verdad. Aquel muchacho tenía bastante sentido. Puesto que yo no poseía establo ni cuadra, ni nada que pudiera parecersele, ¿qué hacer de aquella vaca sino rogarle que tomara asiento en mi despacho? Y como por una feliz casualidad había al lado del comedor una habitación donde habíamos instalado el salón, allí fué donde el inteligente Ratsiméty acomodó a la vaca.

Estas novedades me causaron la impresión que fácilmente comprenderá usted. Corrí al salón, donde me esperaba mi nuevo huésped. Era una vaca, una verdadera vaca, con los atributos de todas las vacas: cuatro patas, dos tetas y un hocico lleno de babas. Pero Ra outoumangue, generoso donador, había dorado los cuernos al animal para que se conociese que era regalado. Es la primera vaca que he visto con los cuernos dorados. ¡Y quiera el cielo que sea también la última!

Esta vaca del Apocalipsis rumiaba placidamente en el salón la paja de arroz que le había servido mi criado. Sin interrumpirse hacía también otra cosa. En verdad, era ella la que parecía recibirme, pues al verla se diría que estaba en su propia casa. Decididamente, hay animales muy mal educados.

Pasé una noche horrible. Al día siguiente, en cuanto llegué a la oficina, le dije a mi secretario malgacho con indignación.

—¿Sabe usted que ese crápula de Ra outoumangue me ha enviado una vaca?

—Es la costumbre—me respondió, sin extrañarse—. Es la costumbre en nuestro país. Un solicitante no sabrá presentarse nunca con las manos vacías.

—Tiene los cuernos dorados—agregué, de mal talante.

—Es la costumbre—respondió en el mismo tono—. Es la costumbre. Al regalaros una vaca, hubiera sido un hombre de provisto de toda educación si no le hubiera dorado los cuernos.

Después fui a saludar a mi jefe jerárquico y le dije:

—Un tal Ra outoumangue, que quiere ser nombrado gobernador (y creo que es un crápula), acaba de regalarme una vaca. Me han dicho que es la costumbre de este país. Tiene los cuernos dorados pero según dicen es también cosumbre.

—Mi jefe jerárquico repitió:

—Eso es una tentativa de corrupción.

Es una cosa muy peligrosa y tengo que decirselo a mi jefe jerárquico para salvar mi responsabilidad. Mientras contesta, os aconsejo que devolváis la vaca. Además, usted no debía de haberla aceptado.

—Yo no estaba en mi casa cuando la llevaron—protesté, a ligillo por la injusticia—. La instalaron en el salón! Si cree usted que me ha hecho mucha gracia... ¿Y a quién se la envió?

—A ese crápula de Ra outoumangue, naturalmente.

Tenía razón. Yo debía devolver a aquel herbívoro. Es más: le dije a mi jefe que aquel crápula de Ra outoumangue no debía de ser nunca, nunca, nombrado gobernador. Pero cuando fui a buscarlo en Tanarive, se había marchado a su provincia. Di orden de que le llevasen la vaca. Nadie quiso encargarse, porque los caminos no ofrecían seguridad ninguna. Entonces escribí una carta a mi jefe jerárquico para salvar mi responsabilidad. Mi carta era para tener el honor de poner en su conocimiento que la vaca seguía en mi salón, sin que nadie quisiera encargarse de sacarla de allí.

Durante aquel tiempo la vaca se iba domesticando. Mi amiga Kétala le puso de nombre "Mangamaso", que significa "ojo azul", por la sencilla razón de que los ojos de la vaca eran negros, y, además, porque éste era el nombre de una dama de honor de la reina con quien Kétala había cambiado en cierta ocasión unas palabras. "Mangamaso" se iba domesticando, repito, y ya entraba en el comedor, a la hora del café, para que Kétala le diese un terrón de azúcar. ¡Aquello era intolerable!

A mi carta respondieron después de los trámites administrativos que no suelen ser nada cortos, que yo debía entregar la vaca a la infantería de Marina. Pero la infantería de Marina rechazó el regalo porque era una vaca civil, adquirida por medios ilegales. Entonces me aconsejó la Intendencia que la regalase a un establecimiento de beneficencia. Hice, pues, que llevasen la vaca al hospital. Pero también la rechazaron, bajo el pretexto que procedía de una provincia devastada por una epidemia zootia.

¿Usted hubiera usted hecho en mi lugar? Yo me decidí a cumplir el consejo de Ratsiméty, que era abandonarla en el monte apovecándose las sombras de la noche. Y así lo hice.

Pero aun queda algo por confesar. La vaca obtuvo un gran provecho de esos papeleos administrativos que le obligamos a hacer. Su pelo era fino y brillante, como a mucha paja de arroz, siempre a mi costa. En cambio daba una leche de una calidad excelente. Yo bebí esa leche, y ese fué mi delito. Había prevaricado.

Pedro Mille.

Sin rival

Anís Machaquito

Reyes

Rute

GOBIERNO CIVIL

Traslado de un preso

Se ha dispuesto que el recluso en la cárcel de Palma del Río, Juan Carrillo Catalán, sea conducido a la del partido de Posadas.

Pasaporte

Se ha pedido pasaporte para marchar a Francia, a la vecina de Hinojosa del Duque, Ricarda Molero Delgado.

De minas

Ha sido declarado nulo y fenecido el registro minero "San Antonio", en término de Pedroche, por renuncia al mismo hecha por don Alfredo Cabezas.

Ha sido admitida la petición del registro minero de plomo "La Cantadora", en término de Torrecampo, solicitado por don Manuel Romero Romero.

Licencias de caza

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don José Liaz Velázquez, don Juan Luque Romero, don Rafael Reyes Castro, don Ricardo y don José Hernández Revuelto y don Rafael Maestre Herrera, de Córdoba; don Antonio Cabello Luque, don José Reyes Romero y don Rafael Zurera Chumba, de Aguilar; don Manuel Sánchez Fernández, de Peñarroya; don Eduardo Rodríguez Soto, de Belmez; don José Ramos Blanco, de Bute; don Angel Arias Arriano y don Antonio Olafio Chamizo, de Fuente Palmera; don Juan Fernández Lozano, de Dos Torres y don Antonio Arroyo Palma, de Monoro.

Sitabasta

La comisión provincial anuncia sitabasta para contratar el arriendo del servicio del cobro del repartimiento provincial en su período ejecutivo.

Fiscales municipales

El Juzgado de Instrucción de Priego anuncia la renovación de los cargos de fiscales municipales y suplentes de los juzgados de Almedinilla y Carcabuy, para el cuatrienio próximo.

Multas

Se han impuesto multas de quince pesetas a Manuel Pérez Aranda y Concepción Flores, por expender los huevos a precio superior al de tasa.

De automóviles

Don Antonio de Hoces y Losada solicita que el automóvil de su propiedad se transfiera a nombre de doña Francisca Ramírez Torres.

También dicha señora solicita autorización para ponerlo al servicio público sin itinerario fijo.

Solicitan que se les expida títulos de aptitud para conducir automóviles don Benigno Corpas Pérez y don José Venancio Estévez.

Don Fernando Pineda de las Infantas y don Francisco Salazar Leiva solicitan la inscripción y matrículas de sus automóviles.

Línea eléctrica

La Sociedad de Peñarroya remite planos y declaraciones periciales, relativas a las parcelas de terrenos que han de ser ocupados en las obras de instalación de una línea eléctrica entre Villanueva de Córdoba y Puertollano.

El gobernador y los periodistas

Esta mañana, al recibir el gobernador a los periodistas, manifestoles que le había visitado una comisión de alumnos de la suprimida Granja Escuela de Peritos Agrícolas de esta capital, haciéndole entrega de un escrito dirigido al Directorio Militar, solicitando la continuación en Córdoba de dicho centro.

El señor Cabello Lapidra prometió a los visitantes interesarse en el asunto con motivo de su viaje a Madrid, para donde saldrá en el expreso de esta noche.

DE BELMEZ

"Unión Patriótica".—Con motivo de la formación del Comité del partido "Unión Patriótica", han sido elegidos para el mismo: como presidente, el propietario don Antonio Hidalgo Diéguez, vicepresidente y secretario (médico y auxiliar facultativo de minas) don Félix Anegón Madrid y don Santiago Montes, respectivamente.

Vocales: al galeno don Nicolás Saiz-Gerón, don Rafael Gómez Sepúlveda empleado de la S. M. M. P.; don Felipe Romero, propietario; don José Pidal Hornero, industrial; don José Ruiz Martín, profesor de enseñanza, y el presidente de la Sociedad "Unión Belmezana", don Braulio González.

No dudamos del gran acierto habido al designar para tan alta misión a personas que como las ya indicadas, de a con de manifiesto la nobleza de sus almas y la caballerosidad justiciera de sus actos. Dignos son de este cargo, al igual que muy justo es concederles los honores obtenidos con su recto proceder durante infinidad de años. Hombres de buena reputación y de gran solvencia social, jamás se les vio enfanados en empresas de las llamadas obscuras, sin que tampoco se les pueda culpar de fingida actuación, al rechazar con energía el proceder de los hombres del "ayer" cuando en tiempo de "humillaciones y sacrificios" se les llamó para engrasar las filas de los ambiguos políticos.

Nosotros nos atrevemos a adelantar el resultado satisfactorio de su actuación.—C.

Con destino a los jardines

El acreditado industrial de Alcolea don Emilio Ferná y Cataluña, ha donado al excelentísimo Ayuntamiento una collera de patos, de vistoso plumaje, con destino a los estanques de los jardines de la Agricultura.

También han hecho regalos de esta clase don Pedro Cadenas y don Francisco Morilla de la Torre.

Doctor Roncal

Enfermedades internas, garganta, nariz y oídos.—Braulio Lapertilla, 3, principal.

En EL METRO no te fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

Información de Huelva

(DE NUESTRO CORRESPONSAL SEÑOR DE LA CORTE)

Sobre la higiene

El estado de abandono en la higiene lleva ya a su límite. Los caños (porque no se le pueden llamar Madronas que corresponden a las calles San José, Peral, Cala, Ruiz-Vélez y Amado de Lázaro, raro es el día que no está uno con toda la porquería en la superficie.

Esta mañana han amanecido flotando todos los excrementos en el de la calle Peral, y como hasta la fecha no lo han arregiado, mañana será imposible transitar por dicha vía, como ocurre con frecuencia.

Esperamos del señor alcalde, ya que la policía urbana no denuncia el caso, dé las órdenes oportunas para su pronto arreglo, en bien de la salud del vecindario.

Un fresco

Con motivo del robo cometido el día 3 del actual en la finca "Huerta Escalera", del término de Alosno, ha sido detenido el presunto autor Clemente Cimbora Chapa, natural de Nerja y de 27 años de edad, el cual andaba por los alrededores de la casa robada el día de autos.

Maldito y padre de año talo

En el barrio de "Las Colonias", de esta capital, ha sido detenido por la guardia civil el vecino de la misma, Antonio Fernández Domínguez, el cual maltrató cobardemente a su esposa Concepción Carballo Díaz, y a su hijo de once años, porque éstos se negaron a entregarle lo que habían ganado en el día, mientras él se dedicaba a visitar las tabernas y zampusos.

Dos vivos

Los obreros Pedro Flores Cabrera, de 21 años, y Juan Cruz García, de 19, sostuvieron reyerta en la mina "Peña del Gato" (Calañas) resultando ambos heridos leves, pero por temor a que el dueño de la citada mina, don Enrique Cruz Nieto, los despidiera, fueron a casa de éste haciéndole creer que las lesiones se las habían causado en el trabajo y querían les diese la papeleta para que su médico, como accidente del trabajo, les curase.

El señor Cruz Nieto, segundamente les autorizó para que fuesen curados como accidente, enterándose después de lo ocurrido, y dió cuenta a la guardia civil, que deuvo a los dos "vivos".

Teatro No 2

Anoche debutó con extraordinario éxito en el bonito teatro de la calle Cravina, la gran compañía Alcorica, poniendo en escena "El Canciller de Hierro", que alcanzó en su representación un merecido triunfo.

Esta noche han puesto en escena la grandiosa obra "Una Tragedia en la Noche", habiendo confirmado el éxito de la de su debut, y escuchando los intérpretes repetidas ovaciones.

Corte.

Huelva 17.9.1924.

LOS SABIOS NO MUEREN

¿Qué importa el tiempo transcurrido cuando el recuerdo es latente. Hechos, nombres y tiempos que ya no son, se confunden en estrecho abrazo, derramando su caudal glorioso, cual desgranado collar de ricas perlas, en esos libros que estudian las generaciones, que se llama ciencia.

* Fray Luis de Granada, Cervantes, Teresa de Jesús, Calderón, Séneca. ¿Cuándo podrán oscurecerse sus nombres? Ante esos portátiles de la inteligencia humana desfilan los siglos, y sus grandes creaciones son el aroma de la inmortalidad, la forma viva de su personalidad psíquica, aroma que perfuma el cerebro de las generaciones, forma que el tiempo no puede destruir, aroma embriagador y forma seductora que se divinidad.

El genio, la Ciencia y el tiempo se asemejan a lo infinito, y tras un horizonte hay otro horizonte, las generaciones se suceden como las olas, las ideas cambian, el lenguaje se modifica, y si la moral permanece inmutable en su esencia es distinta en sus aplicaciones.

Todo cede al movimiento eterno de la mole y del átomo.

De aquí la necesidad de multiplicar los medios de remembranza. En la política y evocadora Córdoba, la más evocadora de todas las poblaciones de España, vió su luz primera en el año dos al tres de la era de Cristo, el gran filósofo Lucio Aneo Séneca, eterno lumínar que irradia en el continente como esas estrellas que vemos levantarse lentamente hasta sobreponerse a las cumbres y ocupar el cénit.

No entra en mi propósito estudiar a Séneca, ni penetrar en las regiones de su filosofía. Ni me cautiva el tema, ni soy hija del Arte, porque mi lira, no es liraromántica concuerdas de oro, no sólo soy muy apasionada, desde niña, por las bellas letras, y al calor de mi sentir, las ideas brotan de mi pluma, como el riachuelo en la pradera, y se expresa con ese lenguaje sencillo del alma que habla al alma.

Admiro, y a veces viene a mi espíritu como rocío del cielo, el pensamiento del gran filósofo latino: Sepulcro de hombre vivo, es la ociosidad. Sublime pensamiento, que sobrevivirá y flotará en la superficie, y que tenía intensos fundamentos en su pueblo. Pensamiento que eleva el espíritu hasta las regiones espléndidas de lo verdadero, y a la par que enseña, encanta y sonríe a la luz de la esperanza.

Pensamiento que en lenguaje mudo y elocuente nos dice nuestro Séneca: el trabajo es la fuerza que engendra el movimiento, el movimiento es la ley de la vida, y la vida, el principio eterno e inmutable en que descansa todo lo creado. ¡El trabajo! ¡Qué palabra tan hermosa! Sin duda que en los diccionarios de todas las lenguas, no hallamos otra que haya sido más ensalzada. ¡El trabajo! Fuerza misteriosa que abre en la voluntad humana la puerta de las gran-

des aspiraciones, y de las empresas gloriosas e inmortales, porque la labor del hombre es libre como el viento, y no hay quién pueda medirla ni tasarla. Y, ¿dónde, donde parará su vuelo la inteligencia humana?

En la aurora misma de los tiempos, vemos al hombre primitivo, arrojado un día sobre la tierra apenas habitable, en la casa donde guarecerse, sin fuego que le preste calor, sin ropas que le preserven del frío, y sin otra fuerza que la de sus brazos, da comienzo a la lucha titánica a que el destino le condena, con la perseverancia por guía, único medio que Dios puso a su alcance, labra su vivienda en el interior de los bosques, persigue al animal hasta darle ca a para su sustento, inventa el hacha de piedra para derribar el árbol y consigue el fuego que le es indispensable para la vida. Prólogo de ese drama sublime del trabajo, cuya acción se va desarrollando en medio de triunfos admirables. ¿Qué hubiera sido de la humanidad sin el trabajo? O hubiese perecido en la lucha por la existencia, o condenada a la inacción como los pueblos asiáticos, apenas hubiera dado un paso en el camino de la civilización y del progreso, y el mundo entonces habría terminado su misión providencial.

En cambio, cuantos bienes contribuyen para la comodidad de nuestro cuerpo y recreo de nuestra alma, no reconocen otra causa que los estmulos de la voluntad, ni han podido tener otro origen que los esfuerzos del trabajo.

Roma y Atenas, que representan la cultura del mundo antiguo, nos dan muy alto ejemplo en sus leyes y costumbres. Roma, cuna de las Ciencias y de las Artes, guardó durante siglos la rueda donde hilaba la reina Tunaguil, con mayor respeto que la espada de Remulo, y en Roma no se concedía Honor de ciudadanía, sino a los que tenían las manos encallecidas por el trabajo.

Roma levanta dos templos: uno al Honor y otro a la Virtud, y de tal manera se correspondían aquellos dos templos, que no se podía llegar al del Honor sin antes pasar por el de la Virtud.

Así declaraban los romanos que el trabajo es la base y fundamento del honor y de la virtud, pues sin el carácter de ciudadano no se podía penetrar en aquellos dos templos.

Los carros triunfales que victoriosos

subían su gloria al Capitolio, para recibir allí los honores del triunfo, que como premio al trabajo y valor votaba el Senado, se daba a los príncipes del genio y sacerdotes del trabajo, el dictado de Divinos.

La Grecia, que alentaba a sus hijos por la gloriosa senda de las empresas inmortales, era castigado el delito de la ociosidad.

Pero el trabajo, por sí solo, no integra el programa de la grandeza y de la gloria; para que sea fecundo es menester dignificarlo con las brisas del estudio y con los arrullos de la ciencia, que comunica en las misteriosas profundidades del espíritu, rayos de rutilante luz que iluminan la sociedad y marcan los linderos de lo ignoto al hombre.

La senda que conduce a la inmortalidad y a la gloria, es difícil, larga, penosa, camino sembrado de flores y cubierto de luz, hay también espinas, pues exige el sacrificio del hombre por el hombre, y sólo los que se esfuerzan en el trabajo, llegarán a la alta cima del encumbrado monte.

Ante las graves y profundas cuestiones que en los actuales momentos preocupan al mundo moderno, pretender encontrar la regeneración de la Patria con fraseología vana y con decir que España despierte de su letargo, siendo la constante pesadilla de los que se obstinan en vivir aferrados a la errónea idea de una feliz transformación, por la sola aplicación de le es gaceticas o por la exposición de teorías más o menos radicales, es pretender un imposible. ¿Qué pueblo considerado en el más alto sentido filosófico moral, puede engrandecerse cuando el hombre vive en abierta oposición con el estudio y el trabajo y a lo que con férrea mano la apocalíptica protesta del creado bien?

No pueden engrandecerse los pueblos que se ignoren a sí mismos.

Los sabios viven y vivirán. Las edades no han podido borrar las grandes epopeyas porque la Historia supo grabar en sus anales, lo más sublime y puro de sus pensamientos, de sus enseñanzas, de su abnegación, y los siglos inclinan su frente ante sus grandes creaciones, recibiendo el poético beso de la inspiración, que penetra como un raudal de luz por las cumbres de la inteligencia, iluminando al mundo con la majestad de su grandeza y con todos los esplendores de la belleza y poesía de la inmortalidad.

María de los Dolores García Gómez

Carmen Torres, viuda de Viguera-Madrid
Grandes Almacenes de Batería de Cocina Esmaltada
Venta al por mayor y menor.—La clase segunda se vende al peso,
Plaza de San Nicolás, 15.-CÓRDOBA

SEÑORAS: El flujo y enfermedades de la matriz se curan con las irrigaciones del Doctor Valley
USADLAS POR HIGIENE Y PARA EVITAR CONTAGIOS

CRÓNICA INTERNACIONAL

La actitud de Alemania

Los telegramas de Berlín parecen indicar que es inminente la publicación de la proclama de Alemania rechazando la responsabilidad de la guerra. El Gobierno declaró oficialmente que el acuerdo de publicar esta nota fué tomado por unanimidad en el Consejo de Estado, con el asentimiento de los socialistas. No se trata, pues, según esta versión oficial, de una decisión adoptada como consecuencia de la presión ejercida por los nacionalistas a cambio de la aprobación de las leyes que hacían posible la ejecución de los acuerdos de Londres. Aquella decisión es todavía anterior a la salida de la delegación alemana hacia la capital del imperio británico.

Un diario tan significativo en estas circunstancias como el "Zeit", anuncia que la proclama inminente declarará que Alemania no entrará a integrar la Liga de Naciones mientras no quede aclarado este punto de las responsabilidades, y entonces ocurrirá todavía un lugar en el Consejo Permanente de la Liga.

Aceptadas voluntariamente por el Gobierno alemán las obligaciones derivadas de los acuerdos de Londres, que ha comenzado a cumplir lealmente, correspondiendo así a la lealtad con que Francia cumple también sus compromisos morales, parece que esta proclama no busca ninguna finalidad práctica, y es, como de hecho, de una oportunidad muy discutible.

Marx y Stresemann adoptan la posición siguiente "Alemania pagará las reparaciones o indemnizaciones porque ha perdido la guerra, no porque sea responsable de ella".

La discusión de este tema no puede ser ahora de ningún género de utilidad. Ni los aliados dearán de creer en la culpabilidad de Alemania, ni una declaración platónica de inocencia podrá mejorar su posición.

Siempre ha sido una verdad no sólo en la moral diplomática, que la mayor responsabilidad de los vencidos es la de perder. El que gana una guerra no es responsable nunca de la misma, y como declaró noblemente Mr. Macdonald hace pocos días en Ginebra, es una cosa difícilísima de entrañar en los orígenes inmediatos de una guerra las responsabilidades y las culpas.

En el año 1914, ¿quién fué el responsable de la catástrofe? ¿Quién hizo inevitable su advenimiento? ¿Los Romanoffs? ¿Los Hohenzollern? ¿Los Habsbur-

gos? Las tres dinastías han desaparecido como ha desaparecido la de Osman.

Los aliados no reconocerán nunca oficialmente la inocencia de Alemania. Marx y Stresemann, como a máxima concesión, no pueden esperar sino que la Liga de Naciones tome nota de sus declaraciones y archive el texto de ellas.

En cuanto a la pretensión de formar parte del Consejo Permanente de la Liga, no encontrará Alemania una resistencia irreductible. Pero suscitarse ahora esta cuestión previa de las responsabilidades, no puede producir sino inquietud, desconfianza y confusión.

Joaquín Pollina Camacho.

UNA BODA

En la parroquia de Santa Marina se ha verificado esta mañana el enlace de la bella y simpática señorita Paloma Gallardo Garrido, hija de don José Gallardo y de doña Francisca Garrido, con el apreciable joven don Manuel Rodríguez Marín, hijo de doña Dolores Marín, viuda de Rodríguez.

Presidió la unión el presbítero don Francisco Casallo y apadrinaron a los contrayentes don José Salcedo y doña Isabel Marín, residentes en Valencia, llegados a la capital levantina para asistir a la ceremonia.

Terminada ésta, los numerosos invitados trasladáronse al domicilio de la novia, donde fueron obsequiados espléndidamente con vinos, fiambres, dulces, licores y habanos.

La feliz pareja, a la que deseamos larga luna de miel, marchó a Sevilla en el correo.

LOCALES

—Después de una larga permanencia en Málaga y asistida por el eminente doctor Galvez en su sanatorio, ha dado a luz felizmente un niño la distinguida señora de don José Guerra y hermana de nuestro estimado amigo el profesor Mercantil y del Pericial de Contabilidad del Estado don Pedro Sánchez Ruiz. Les felicitamos.

—Procedente de Fuengirola, donde han veraneado, llegaron anoche en el expreso el abogado don Francisco Cruz Ceballos, su distinguida esposa doña Luisa Pavón Talleda y sus pequeños hijos María Luisa, Rafael y Luis.

—Son esperados esta noche en el rápido, procedentes de Alhama de Aragón, el doctor don Manuel Villegas Montesinos y su esposa doña María Laguna.

Sucesos y denuncias

Los civiles

Rafael Vilchez Ruiz y Enrique Padilla Agudo, ambos de doce años de edad y residentes en los chozos del Campo de la Verdad, cuestionaron en la tarde de hoy, agrediendo mutuamente.

A consecuencia de la reirriga resultó el primero con erosiones en la región lumbar y el segundo con otra erosión por mordedura en el hombro izquierdo, leves.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juzgado respectivo.

Agresión

En la línea "Majaneque", próxima a la estación de Villarrubia, ha sido agredido esta tarde el niño Antonio Cantos Gomez, de 12 años y con domicilio en la Rinconada (Campo de la Verdad) por un pastor de la misma línea cuyo nombre se ignora.

El referido niño se hallaba custodiando unas cabras de don Francisco Natera, arrendatario de dicha finca.

Conducido a la Casa de Soro, le fue apreciada una herida contusa en el occipital, de carácter leve, sin complicaciones.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado correspondiente.

Reclamado

Por los agentes de vigilancia ha sido detenido Antonio Benavides Torral que estaba reclamado por el juzgado de instrucción de la izquierda, para cumplir arresto en causa por atentado.

El detenido ha ingresado en la cárcel a disposición de la autoridad.

Indocumentados

En las inmediaciones al muelle de mercancías de la estación, fueron sorprendidos dos individuos de aspecto sospechoso e indocumentados, llamados Paulino Tovar Herrera y Santiago Alcántara Pérez.

Ambos fueron detenidos, quedando a disposición del gobernador civil.

Por insultos y escándalo

Se ha formulado denuncia al juzgado municipal del distrito, contra Rosa Castro García por insultos y escándalo a Rafaela Álvarez Jiménez, hecho ocurrido en una casa de la calle de Bailén, donde ambas habitan.

Recepción femenina

En su domicilio, Mayor de San Lorenzo 182, cuestionaron hoy las vecinas Rafaela Cívica Torres y Dolores Velasco Martínez, agrediendo mutuamente.

Rafaela fue asistida de una contusión en el ojo derecho y su contrincante de una herida contusa en el parietal izquierdo.

Las contendientes han sido denunciadas al juzgado municipal del distrito de la Derecha.

Relojería ROYAL

(Junto al Círculo de la Amistad)

Relojes en oro y contrastado desde 60 pesetas; de bolsillo desde 8,80 pesetas; de pared desde 60 pesetas. Con posturas garantizadas baratas.

LOCAL DEL PAY-PAY

Quien quiera ganarse 800 pesetas

con poco trabajo puede conseguirlo, molestándose en escribir a: Apartado de Correos, 813 Madrid donde recibirá inmediata contestación diciéndole lo que tiene que hacer para ello.

Información telefónica

Los generales del Directorio se reúnen a última hora, en el despacho de Ruiz del Portal.--Salas en la Presidencia, conferencia con Magaz.--Lo que ha contestado Primo de Rivera al señor Goicoechea sobre el problema de Marruecos.--Otros detalles de las operaciones en África.

(De la Agencia "Febus") De Madrid

Madrid 18, de las 15 a las 19 t.

Lo que contesta Primo de Rivera al exministro Goicoechea

Un periódico de la mañana inserta la entrevista celebrada por uno de sus redactores con el presidente del Directorio militar, general Primo de Rivera, en la cual contesta ampliamente al exministro señor Goicoechea a las manifestaciones que hiciera a un diario de Guipúzcoa, respecto al magno problema de Marruecos.

Ha dicho el presidente: El señor Goicoechea, consecuente y tenaz, mantiene, respecto al problema de Marruecos, sus puntos de vista de que se iniciará su actividad pública.

Pertenece a aquella política que pasa por todo sin equivocarse, sin tener en cuenta que aquí, desde el año 1909, hay suma de sacrificios y desengaños, y aún sin esclarecer el problema, cuya solución no queremos que en nada influya en la intención ni el pensamiento inmovible del señor Goicoechea.

Sometemos el nuestro, sin vanidad, bienhechor, exponiendo el juicio propio y el ajeno, para que lo razonen los doctos.

Hemos recogido los juicios populares a menudo tan acertados, pero la consecuencia a todo trance está reservada a superhombres, que nunca se equivocaron ni admiten pudieran equivocarse ahora.

Olvidando o desconociendo las causas y factores externos de la mayor importancia, el nexo establecido entre las dos zonas, la actuación que se ejerce desde la central innominada, el señor Goicoechea deslinda categóricamente el problema oriental del occidental atribuyendo las dificultades a la voluntad de vencer por parte del Gobierno y del gran séquito de opinión que le acompaña.

Si los éxitos de los estados de guerra dependiera exclusivamente de cosa tan simple como mostrar deseos de hacerlo y ganarla, a estas horas el problema de Marruecos no existiría.

El problema es más complejo; estos estados de guerra aparecen sistemáticamente desde hace cinco siglos, a los que con tesón España acudió una y otra vez, tras cada desastre, recomenzando la labor hecha. Sesenta años Larache estuvo en poder de España

ya y la última vez, tras una degollina y captura de la guarnición de miles de hombres, nos fué arrebatada por los moros.

Si el acudir con ánimos de resolución los estados de guerra y fuera la clave del triunfo inmediato, del definitivo, no cabe dudar en esta ocasión ya estaría todo logrado, pues jamás se acudió con más prontitud y recursos que demandaban.

No es cosa de inventariarlo ahora, pero todo se hará en su día. No es oportuno el momento de decir el porqué de las dificultades e inconvenientes, estando el problema en trámite de resolución, por el pronto un objetivo primordial es mantener el espíritu y la actitud de combatividad de las tropas, no tanto por lo que ellas influyen en la solución total sino local, y es muy urgente e indispensable que las columnas y puestos en difícil situación, sean recogidos por la fuerza de las bayonetas de los soldados españoles sufridos y alentados.

Afonso Salas en la presidencia

En la Presidencia del Directorio estuvo esta mañana el presidente de la Mancomunidad, don Alfonso Salas, condecorado durante una hora con el marqués de Magaz, a la cual asistió también el subsecretario de la Gobernación señor Martínez Anido.

Dijo al salir don Alfonso Salas que se había tratado de cuestiones de la Mancomunidad y otros asuntos.

Se notaba en el semblante del señor Salas que estaba muy satisfecho de su entrevista con el Directorio.

Anunció por último que en días sucesivos volvería a conferenciar con el Gobierno para tratar de los asuntos que atañen a Cataluña en general.

Reunión del Directorio a última hora

En el despacho del vocal del Directorio Ruiz del Portal, se reunieron a última hora todos los generales que forman el Directorio, a excepción del contraalmirante Magaz.

Obreros sepultados

Cuando trabajaban en los desmontes que se vienen realizando en los terrenos alrededor de la nueva plaza de toros, un alud de tierra sepultó a los obreros Julio Pérez Gil y Eusebio Martínez Rodríguez.

Los demás compañeros acudieron en socorro de los dos sepultados, logrando al cabo de quince minutos traerlos con vida, siendo llevados inmediatamente a la Casa de Socorro, donde antes de llegar fallecieron.

Firma del Rey

Por la oficina de información de prensa de la Presidencia se ha facilitado la siguiente firma del Rey:

De Guerra.—Disponiendo que el teniente general de la primera reserva don Joaquín Ampudia, pase a la segunda por edad.

Ascendiendo al empleo de general de brigada al coronel de artillería don Enrique Fernández Riaño.

Idem idem al coronel de artillería don Francisco Gregorio.

Idem al intendente de división don Cayetano Serue y nombrándole intendente de la primera región.

Idem idem al de división al coronel de intendencia don Segurillo Guzmán, nombrándole intendente de la segunda región.

Concediendo la libertad condicional a un corrigiendo de la penitenciaría de Mahón.

Disponiendo que por el ministerio de la Guerra se organice un tercer grupo por cada regimiento de Artillería de montaña.

Nombrando auditor general de la primera región al auditor de división don Antonio Díaz Labora.

Anunciando concurso para el suministro de lubricantes y telas para aviones.

Ascendiendo por méritos de guerra a capitán de infantería, a don Antonio Gómez Iglesias.

Concediendo la concesión de la Medalla militar al teniente coronel Ayuso.

Gracia y Justicia.—Declarando expediente al fiscal de la Audiencia de Zamora, don Buenaventura Sánchez.

Jubilando al magistrado del Supremo don Hermenegildo Trillo.

La reunión del pleno

En la reunión del pleno del sábado del Consejo Superior de Guerra y Marina se examinaron los expedientes de concesión de cruces laureadas de San Fernando a favor de la segunda escuadrilla de aviación en África a los tenientes Pedro González, Enrique Sanmiguel, Gregorio González y soldado Bienvenido Díaz.

Españole de ascenso del teniente coronel Ruiz Orgaz, al capitán José Mora, José Carrillo y tenientes José Arqueada y Nicolás Gómez.

La concesión de la laureada a Cavalcanti en el Supremo

En el Consejo Superior de Guerra y Marina se ha examinado esta mañana nuevamente el expediente de concesión de la cruz laureada de San Fernando al teniente general marqués de Caval-

canti, por su comportamiento en el combate de Tisza.

Se a ordó que el e pediente se am- ple, volviendo al estado de juicio con- tradictorio para recibir declaración a varios testigos presenciales.

De Provincias

ALICANTE

Partido de fút-bol

Entre los marinos de la escuadra in- gl sa del Mediterráneo y Club de Nata- ción se celebró un partido de fút-bol, ganando el "Alicante" por seis tantos a cero.

BARCELONA

Repelición de un beneficio

Barcelona 18.—En vista del éxito ar- tístico obtenido por Margarita Xirgu a beneficio de un monumento para con- memorar al insigne Guimerà, se pro- yecta en el Teatro Romea otro acto pa- recido, en el que la Xirgu representará "La Pecadora", de Guimerà.

Regreso de los escolares

Barcelona 18.—Esta mañana ha regre- sado la colonia escolar catalana, que ha pasado el verano en El Escorial.

Se les tributó un cariñoso reci- bimiento.

Hallazgo de un cadáver

Barcelona 18.—En su casa de Calella 13 fué hallado el cadáver del guarda de campo José Roura.

Un administrador de casas escrupuloso

Barcelona 18.—En la Jefatura de po- licía se ha presentado una denuncia por un sujeto, quien fué a arrendar un piso vacío que rentaba 125 pesetas según le dijo la portera.

Visitó al administrador de la finca y al estar a la firma en el contrato le exigió un trimestre de garantía y otro trimestre de renta anticipada, más una indemnización de 100 pesetas.

Las autoridades para comprobar la denuncia pusieron a disposición del de- nunciante dos agentes, quienes asistie- ron a la consumación del contrato y cuando el administrador recogía el di- nero fué detenido.

Resultó después que el administrador era hijo del dueño de la finca y a pesar de haber sido puesto en libertad, el go- bernador le impuso cinco mil pesetas de multa.

En libertad

Barcelona 18.—Por el ju gado del dis- trito de la Audiencia que instruye la sumaria con ra la proyectada esta a al Banco de Vizcaya, se ha decretado la li- bertad de Juan Font, por no aparecer cargos contra él.

Vista de una causa por robo

Barcelona 18.—Para hoy estaba anun- ciada la vista de la causa por robo a mano armada en una joyería de la calle de San Antonio Abad, hecho que tuvo lugar en junio de 1921.

Como procesados figuran José Espín, Jaime Jiménez, José Escarro y Miguel Llumbar, éstos dos en libertad provi- sional, por cuya incomparecencia ha sido suspendida la vista.

Consejo de guerra ordinario

Barcelona 18.—Esta mañana, en la Sala de Justicia del Cuartel de Roger de Lauria, se celebró el Consejo de guerra ordinario de plaza contra el pai- sano Félix San Martín, por un delito de lesiones por cuestiones de trabajo, a Jo- sé Escobar, de cuya herida estuvo cu- rándose treinta días.

Fuó a redido el Escobar por negarse a formar parte de determinado Sindi- cato.

El fiscal solicitó se impusiera al pro- cesado la pena de dos años de prisión correccional, y el defensor la pena mí- nima que señala el Código, de dos me- ses de arresto.

El procesado en su declaración dijo que el tirotar al Escobar fué en legíti- ma defensa.

Dos intentos de suicidio

Barcelona 18.—En la barriada agri- cola fué recogida Luisa Gómez, de 35 años, con una grave intoxicación por haber ingerido ácido clorhídrico, sien- do llevada al hospital de urgencia.

Francisco G. I., de 29 años, domicilia- do en San Pablo 75, tomó cierto vene- no cuyo nombre se desconoce, con pro- pósito de suicidarse, no logrando su in- tento por la pronta intervención admi- nistrándosele un vomitivo que le hizo desaparecer los efectos tóxicos del ve- neno.

Cómo explica su dimisión un teniente alcalde

Barcelona 18.—El teniente alcalde se- ñor Molina ha escrito una carta al se- ñor Milans y Campanunciándole que su dimisión la fundamentaba en no susten- tar el criterio de conceder mil quinien- tas pesetas mensuales a los tenientes de alcalde.

Dimisión de tenientes de al- calde

Barcelona 18.—El gobernador civil dijo a los periodistas que había dimiti- do el cargo de teniente de alcalde el se- ñor Llandó, fundándola en sus muchas ocupaciones, sustituyéndole don Octa- viano Navarro.

En cuanto la dimisión del teniente de alcalde señor Zamora, dijo que la mis- ma era por asuntos reservados.

Un periodista le objetó que se decía que obedecía a órdenes superiores por tratarse de un coronel de la guardia ci- vil, respondiendo el gobernador que en aquel momento no era más que gober- nador civil.

CIUDAD REAL

Dos accidentes del trabajo

Valdepeñas 18.—En un mismo lugar sufrieron lesiones los conductores de carros agrícolas Julio Muñoz y Anta- león Gómez, siendo asistidos de prime- ra intención en la Casa de Beneficencia municipal.

SEVILLA

Una denuncia

Sevilla 17.—Francisco Alvarez, do- miciliado en Velarde 73, ha denuncia- do a Josefa González Buitrago, con la cual vivía y que ha desaparecido con 70 pesetas y algunos efectos.

La recolección de aceituna

Sevilla 17.—El gobernador ha publi- cado una circular acerca de los robos de aceituna en las épocas de recolec- ción, y para evitarlo se exigirá a todos los conductores de dicho ruto una guía del productor, del alcalde y de la guar- dia civil.

El aceite de tasa

Sevilla 18.—La Junta de Abastos anun- cia que procedente de Barcelona llega- rán comisiones para adquirir aceite de tasa.

Con el mismo objeto ha llegado el de- legado gubernativo de Orense.

Para los soldados heridos y enfermos de Africa

Sevilla 18.—La Junta de Damas de la Cruz Roja ha visitado al alcalde en soli- citud de que el Ayuntamiento libre cier- ta cantidad con el fin de obsequiar a los heridos y enfermos de Africa.

El alcalde les manifestó que recibirían la petición por escrito.

Accidente automovilista

Ecija 18.—Cuando se dirigían a Sevi- lla en automóvil, Pablo Romero con Je- sús Crespo, de 25 años, y sus nietos Adolfo y Consolación y el maestro de obras señor Alvarez, al llegar al sitio conocido por "El Polvorín de Pineda", por un falso viraje volcó el coche, re- sultando herido gravemente Jesús Cres- po y los demás contusionados, siendo todos asistidos en esta ciudad.

TERUEL

Enormes daños

Teruel 18.—Se sabe que los daños causados por la última tormenta son cuantiosos, especialmente en la Unión Reunera y fábrica de muebles de Mi- guel Guerrero.

También murió mucho ganado de to- das las especies.

ERIOHM

Aparatos radio telefónicos patente Marconi

Se facilitan toda clase de informes acer- ca de los mismos. Próximas audiciones

Se hacen instalaciones eléctricas de todas cla- ses.-Grupos Delco Luz para casas de campo

CLAUDIO MARCELO, 5.

De Marruecos

Inspeccionando la zona

Larache. —Estama tanapartió para Alcazarquivir el jefe de la zona general que me, cuyo nombramiento ha sido muy bien acogido.

Un reconocimiento

Melilla 18. —Del campamento de Dar Drius salió una columna compuesta de batallón de Cádiz, que efectuó un reconocimiento en la orilla sur del río Kert, en su confluencia con el Kan, llegando el batallón hasta los límites de Nador y Beni Ulises.

De Dar Quebdani salió otra columna con fuerzas del batallón de Sevilla, del Ferrol y una compañía de Regulares, reconociendo los alrededores de la posición de Fara.

Las baterías de Azub iniciaron un fuego certero sobre grupos enemigos que se fortificaban, dispersándolos.

Los bombardeos aéreos por las escuadrillas de Nador en la zona insometeda están dando resultados muy eficaces. Grupos de enemigos durante la noche hostilizaron la posición de viernes siendo dispersado por el enemigo.

Una conferencia

Tetuán 18. —El jefe residente del Directorio general Primo de Rivera, conferenció extensamente con el general en jefe Aizpuru.

Una comida

Tetuán 18. —Este mediodía el presidente marqués de Estella, asistió en el Palacio de la Residencia, a una comida acompañado de los duques de la Victoria.

Inspección de hospitales

Tetuán 18. —Llegó el segundo jefe de hospitales militares, en visita de inspección.

Detalles complementarios de las operaciones de Kala

Tetuán 18. —Se conocen algunos detalles complementarios de las operaciones llevadas a cabo en Kala.

El enemigo hostilizó la posición de Kala, situándose en los lugares que daban acceso a la misma arincherándose, para así hacer más fuertes las defensas naturales e impedir a todo trance el socorro de la posición.

Poco a poco fueron estrechando el cerco, pero la guarnición, valerosamente, rechazó a los moros en cuantos intentos de asalto iniciaron.

También los cañones de Tetuán rechazaron al enemigo.

Las diversas operaciones realizadas estos días tenían por objeto desalojar de las alturas al enemigo, que impedía el paso de las columnas.

El sábado salió una columna al mando del coronel Cabanellas con la misión de establecer una posición en Poro a la izquierda de Kala, para dominar el macizo del camino de Xauen.

El enemigo numeroso trató de impedir la entrada, pero la valerosa decisión del batallón de Segorbe, en una briosa carga a la bayoneta, desalojó al enemigo de las alturas, lográndose llevar a la posición víveres y municiones.

El teniente coronel Permuy no abandonó un sólo momento su puesto, hasta que fue herido gravemente.

Al día siguiente se repitió la operación con dos columnas completas compuestas de Regulares de Tetuán y la sexta bandera del Tercio, y detrás un fuerte convoy de víveres, municiones y medicamentos.

La otra columna llevaba fuerzas de Regulares, batallón de Talavera, una batería de ingenieros, Sanidad y otras fuerzas complementarias.

Pronto las fuerzas, en un rápido avance, desalojaron al enemigo del macizo de Izmalate, en el límite de la cabila de Beni Yebel.

Fuerte grupo enemigo trató de impedir el paso al flanco izquierdo; una briosa carga de los cazadores de Victoria y Regulares, con las baterías y ametralladoras, rompieron un fuego mortífero, iniciando el avance general y arrojando al enemigo, al que se le causó más de un centenar de muertos, haciéndole prisioneros y recogiendo mucho armamento.

Después fueron quemados y raziados todos los aduares.

Durante las operaciones se han registrado hechos heroicos.

El general Soriano

Tetuán 18. —Ha llegado a esta plaza a inspeccionar los servicios de aviación el general Soriano.

Del Extranjero

Viaje del príncipe de Gales

Londres 17. —El príncipe de Gales ha anunciado su propósito de realizar una larga excursión por todas las Repúblicas sudamericanas.

Sección comercial

Maquila de Córdoba

Semana del 14 al 19 de Septiembre.

Precios libres para el censo: —Cernado vacuno: de 330 a 350. —Lanas 347 a 417 Lanar y año de 211 a 217.

Precios de compra en el 1.º de Septiembre hasta nuevo aviso: —Vaca con nuevo. 3'80 pesetas. —Id. sin id. 4'10. —Ternera con hueso, 4'10. —Id. sin id. 5'48. —Machos, 2'80.

Reses sacrificada el día 17 de Septiembre: —Vacas 21 cabezas con 3.373 kilos. —Terneras 9 con 531. —Lanar y cabrío, 41 con 497.

Bolsa de Madrid

Facilita la por el Banco Central, sucursal de Córdoba)

17 de Septiembre 1924.

Interior	71'00
Exterior	85'85
Amortizable 5 por 100, 1920	9'15
Deuda Amortizable 5 por 100, 1917	95'00
Obligaciones del Tesoro dos años	
Enero	101'75
Banco de España	030'00
Banco Central	105'00
Compañía Arrendataria Tabacos	003'00
Banco Español de Crédito	158'00
Cédulas Hipotecarias 1 por 100	90'75
Cédulas Hipotecarias 5 por 100	95'50
Cédulas Hipotecarias 6 por 100	109'00
Francos	40'25
Libras	33. 2
Dólares	

Bicicletas

Al contado y a plazos

LUIS LEJAL

Garage Central, Fray Luis de Granada, 4.

(Prolongación Gran Capitán)

JOSE GONZALEZ

Sucesor de González Hermanos

Gran Capitán, 19

Precios que rigen en la Sucursal de Córdoba:

Fábricas de mosaicos y losetas de cemento

- Losetas lisas de 20 X 20 en los colores gris, rojo y negro, Pesetas 6'25 el metro cuadrado.
- Losetas blancas de 20 X 20 a Pesetas 7 el metro cuadrado.
- Losetas para aceras, variados dibujos, desde Pesetas 7 el metro cuadrado.
- Losetas de dibujos desde Pesetas 7'50 el metro cuadrado.

CASA CENTRAL EN SEVILLA

Informaciones de hoy 19

Georgia contra los soviets

Escenario de la lucha: La Trascaucasia, al Sur de la Sierra del Cáucaso, que se extiende entre el mar Negro y el mar Caspio, que tiene una largura de 1.200 kilómetros, y cuyo pico más alto, el Elbruz, se eleva a 5.630 metros sobre el nivel del mar. El país más bello del mundo, donde surge el río Telex, y donde oran los cantos de Lermontov. Un país de escasamente cuatro millones de habitantes, que emprende la lucha contra el coloso ruso, para reconquistar su independencia, que había conservado durante quince siglos y que perdió en el primer año del siglo pasado. Un país abigarrado, en que viven unas veinte nacionalidades pequeñas: georgianos, minrelianos, tártaros, armenios, circasianos, ossetas, etc. pero en que tan sólo los oficiales y los funcionarios públicos son rusos. Esta es, en pocas palabras, la política Georgia, que se ha levantado en armas contra los dominadores, dos veces odiosos, por ser rusos y por ser bolcheviques.

El Gobierno de Moscú presenta, desde luego, el movimiento como meramente reaccionario. Nada más inexacto. El pueblo georgiano es esencialmente democrático, y el jefe del Gobierno, N. Jordania, que—desterrado por los bolcheviques—dirige el movimiento desde el extranjero, es un viejo socialista. El levantamiento de Georgia se dirige contra una doble opresión: nacional y social, o sea al mismo tiempo contra los moscovitas y contra los comunistas.

Cuando estalló la Revolución rusa, es decir, en marzo de 1917, se formó en Petrogrado el Soviet (Consejo de los Obreros, Campesinos y Soldados), imitando el ejemplo de la Revolución de 1905-1906. En este Soviet, los "mencheviques" predominaron todavía, y dos prohombres de este partido, Tcheidze y Tseretalli, ambos georgianos, desempeñaron los cargos de presidente y vicepresidente, respectivamente. En noviembre del mismo año, cuando los bolcheviques derribaron al Gabinete Berenski, Tcheidze y Tseretalli tuvieron que huir; se fugaron a su patria, y en su capital, Tiflis, formaron con los jefes locales un Gobierno provisional georgiano.

Georgia se destacó de Rusia; perteneció durante algún tiempo a la República de Trascaucasia, y luego constituyó un Estado independiente que fue reconocido por los aliados, y más tarde por el mismo Gobierno ruso. Pero en 1921, aprovechando las divisiones internas del nuevo Estado, el antagonismo entre armenios y tártaros, las luchas sociales, las tropas rojas invadieron el país, y lo vencieron en menos de cuarenta días.

Creemos que la expresión "menchevique" necesita alguna explicación. En el Congreso de 1903, el partido socialista ruso se dividió en dos tracciones.

La mayoría ("bolche") siguió a Lenin y la minoría ("menche") a Plejonov. Ya en aquella época, Lenin fué representante del socialismo intransigente, mientras que Plejonov preconizó la colaboración con los llamados "socialistas-revolucionarios" (que a pesar de su nombre eran menos radicales que las huestes de Lenin) y con la burguesía de la izquierda.

Los "bolcheviques" predicaron el sistema soviético, la dictadura de los proletarios, la abolición del parlamentarismo, mientras que Plejonov fué partidario de la democracia parlamentaria y de la colaboración de las clases, por lo menos hasta cierto punto. Considerando este antagonismo entre los prohombres socialistas, la palabra "bolchevique", que, en realidad, quiere decir "mayoritario", se identificó con "comunista intransigente", o "maximalista", mientras que "menchevique", o sea "minoritario" equivale hoy a "moderado".

Desde el punto de vista social, el levantamiento de Georgia es la lucha de socialistas moderados contra la tiranía comunista, y de punto de vista nacional, la lucha de un pueblo pequeño contra la dominación moscovita. Parece que el levantamiento realiza rápidos progresos; sin embargo, no probable que triunfe definitivamente contra la enorme superioridad material de la cual disponen los bolcheviques.

En breve aparecerá

La Novela Libre

con la colaboración de los mejores literatos de España y América.

El propósito espiritual de

La Novela Libre

es haber una alta tribuna de cultura y enaltecer las publicaciones populares que muchos de ellos han caído en el infecto fango de la pornografía y el cabaret.

La Novela Libre

será dirigida por

Joaquín Corrales Ruiz

Arte-Interés-Magnífica presentación

Precio: 25 céntimos

Los millones en billetes de la República del Rif

Leemos en "El Cronista" de Málaga: "Vamos a dar cuenta a nuestros lectores de un hecho que está siendo desde hace pocos días la comidilla de nuestra gente de mar, gente como andaluza, dada a lo hiperbólico, que ha lanzado a todos los vientos el interesante hallazgo de un verdadero tesoro en billetes.

Dicen marineros, jабegotes y pescadores en general, que hace unos días afortunados colegas de Estepona, cuando se hallaban dedicados a sus rudas faenas, lejos de la costa, hallaron un arcón del que, naturalmente, se apoderaron, llevándolo a la Ayudantía de Marina de aquel distrito, y que en dicho centro oficial fué abierto, dejando estupefactos a los circunstantes. Contenia una enorme cantidad de billetes de banco, principalmente unos que extrañaron de manera poderosa y que eran de la República del Rif, estado que, como es sabido, es la quimera del cabecilla Abd-el-Krim.

Y agregan los que se ocupan de tan curioso hallazgo, que en el arcón había además de los billetes rifeños, muchos de diversos bancos europeos, españoles también.

Procuramos investigar lo que de verdad hubiese sobre el asunto y la noticia del hallazgo era cierta. El Ayudante de Marina había remitido a la Comandancia de esta capital el arcón con los billetes.

Nuestros informes, aunque particulares, por muy autorizado conducto recibidos, declaran que los billetes son todos de la República del Rif, más y más condecorados por cierto. Después de recibidos, hecho el expediente obligado, fueron conducidos a bordo del cañonero "Doña María de Molina", surto en nuestro puerto, donde quedó el arcón a disposición del Comandante General del Departamento de Cádiz.

Algunos creen que los billetes rifeños están hechos en Turquía y que dicho papel lo esperaba Abd-el-Krim para fundar un centro de "crédito", mediante el cual se plotara a sus salajes y republicanos súbditos.

Parece que el asunto va a dar juego, tanto por las diligencias de las autoridades de Marina, como por las del Ramo Diplomático.

Se sospecha que el arcón lo llevaban en algún velero, que en peligro de un registro, fué lanzado al agua, para eludir la enorme responsabilidad que el capitán del buque iba con rayendo."

En EL METRO no te fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales

Importador de Bacalaos y Cafés
Avenida de Cervantes 24.-Córdoba.

Ayerche llegaron 68 soldados enfermos

Quedarán en este hospital militar

Ayerche a las ocho y media y con una hora y cincuenta minutos de retraso, llegó a esta capital el tren hospital provisional número uno, conduciendo 68 soldados enfermos procedentes de la campaña de Marruecos.

En los andenes aguardaban la llegada del tren el gobernador civil don Luis María Cabello Lapiedra, el jefe de día coronel de la Feina don Ignacio Aullón Chacón, el jefe de Sanidad y director del hospital militar don Angel Sánchez y Sánchez, el presidente de la Cruz Roja don Manuel Mienda Argote, el jefe administrativo y administrador de hospital militar, el teniente de Sanidad don Eugenio Ruiz, el médico de Sagunto don José Torres Pérez y nutridas comisiones y representaciones de los cuerpos de la guarnición.

Fuerzas de Seguridad y Vigilancia al mando de sus jefes cuidaban del orden en los andenes.

En los mismos estaban las camillas de Artillería, Sagunto y de la Cruz Roja para caso de que hubiera que utilizarlas.

Tan pronto como el convoy detuvo su marcha, efectuóse la evacuación de los enfermos, dirigida por don Angel Sánchez y el jefe del tren comandante don Luis Huertas, a quienes auxiliaron el personal sanitario del hospital.

Noble recibimiento de los enfermos

Minutos antes de llegar el tren hospital, presentóse a don Manuel Mienda, como presidente de la Cruz Roja, el conductor de un coche de alquiler, Fernando Pomero, que manifestó a dicho señor el deseo de los aurigas de pu to de transportar en sus vehículos a los soldados enfermos.

Este ruego de los cocheros fué muy elogiado, utilizándose unos veinte coches, dejando de prestar el servicio otros vehículos que se contrataron con tal objeto.

Aplaudimos el acto realizado por los coches cordobeses.

Los hospitalizados

Los soldados enfermos hospitalizados, son los siguientes

Regimiento de San Fernando: Juan Romero Estéban, Manuel Moreno Jiménez; de Extremadura, José Melas Márquez, Manuel Moreno Gálvez, Fernando Cercillán Martín, Francisco Rodríguez Rodríguez; de San Quintín: Manuel Zayo Colomar del de Cumba; Antonio Abril Pintor; de Vizcaya: Andrés Sander Bando, Vicente Maya Aracel, Francisco Calleón Baena, Salvador España Brao; de Ceuta número 10: Francisco López Marín, Luciano Sánchez Izquierdo; del Serrallo 69: Francisco Parreño Lovato, Juan López Carrasco; de Tarragona 78: José Prados Cancelada cazadores de Barbastro número 4: José Sánchez González; cazadores Arapiles 9: Emiliano López Alonso.

Regimiento mixto de artillería de Ceuta: Joaquín Gómez Castro, José Folto Pous. Comandancia de artillería de Ceuta: Francisco Parroso Ventura. Comandancia de sanidad de Ceuta: Juan Sánchez Peña. Regulares de Ceuta número 3: Juan Jiménez Luciano. Idem de Alhucemas número 5: Feliciano San Juan Más, Florencio Marín Mélez, Enrique Navarro Montoya, Benedicto Fondo Cabeza, Luis Aguilar Serrano y Tomás Bermejo Reina.

Regimiento infantería de Extremadura: Fermín Galindo García y Antón Cano Valle.

Regimiento de Ceriñola, número 42: Eusebio Malo Jerez.

Regimiento de España, número 46: Bartolomé Crive García, Angel González Moreno, Carlos Pacheco Marcos.

Regimiento de Vizcaya, número 51: cabo, Francisco Martínez Páez; soldados, Vicente Rives Almiñana, Andrés García Bajona, Nicolás González López, Julián Sánchez Sánchez, Francisco Sánchez Crespo, José Brotón Guillén, Diego Hernández Bailesta, Angel García Pérez, Andrés Sánchez Canesa y Ambrosio Palazón Millano.

Regimiento infantería de Ceuta, número 10: cabo, Mariano González Monterde, soldado, Gavino Hernández Álvarez.

Regimiento de Mahón, número 63: Ricardo Valle Fener, Jesús Cipre Herrero y Joaquín García Roca.

Regimiento del Serrallo, número 69: Francisco Guillén Milán, Pedro Pía a Rico, Antonio Crespo González.

Regimiento de las Ordenes Militares, número 7: Mariano Aranda Botaza.

Regimiento de Tarragona, 78: Benito Veira Recerra; cazadores Arapiles, 9: Ramón Fene Lorrari la ametralladora de posición de Ceuta: cabo, Alfonso Trinidad García comandancia artillería de Ceuta: soldados, Blas González Gómez, José Márquez Mona; ingenieros del quinto regimiento de zapaleros minadores: Salvador Morales Morales cuarto regimiento de intendencia Domingo Rojas M. lo, regulares de Ceuta número 5: Antonio Fonseca Mir, de Alhucemas 5: Heliberto del Canto Garaito, cabo Juan Hernández Noble; caballería de Vitoria, 2: soldado Regino Vega Pérez, y del Serrallo, 69: Fermín Sánchez Moreno.

En camilla fueron llevados al hospital militar, ocupando el coche ambulancia el soldado de infantería de Vizcaya, José Brotón Guillén, y el de caballería de Vitoria Regino Vega Pérez, que ambos sufren paludismo.

Todos los hospitalizados que se hallaban en Málaga padecen paludismo. El total de los que llegaron ascende a 68 individuos, que quedaron encamados.

HOTEL SUIZO

Tarifa, 6 (en la Campana)
SEVILLA

Cuartos de baño.—Calefacción.—Pensión completa 10 pesetas.
Casa muy conocida por la provincia de Córdoba.

DE FUT-BOL

El Stadium Electromecánica

Una carta

Recibimos la siguiente carta, que con gusto publicamos:

"Señor Director de la LA VOZ. Muy señor mío: Le suplico que ordene se dé cabida en el periódico de su digna dirección a la presente carta que explica al público lo ocurrido entre el equipo "San Román" y la Electromecánica.

Por conferencias celebradas en los días 4 y 8 del corriente y cartas dirigidas los días 4 y 11, y conferencia telefónica celebrada el lunes último, a las 8:30 de la noche, el equipo "San Román F. C." quedó contratado en firme para el domingo 21 del presente mes.

En la conferencia del lunes el vicepresidente de dicha Sociedad me autorizó para comenzar la preparación, haciéndolo así seguidamente.

Ahora dicho equipo sale con una oferta a la tentada hecha antes con el "Sporting", y como quiera que yo tengo pruebas documentales de lo contrario, he denunciado el caso a la Federación, cuya resolución estoy esperando, y además llevaré a los Tribunales a tan referido equipo para que me abone los perjuicios ocasionados al altar a un compromiso contraído en firme.

La Federación y los Tribunales resolverán.

Yo ruego al público que tan benevoia acogida dispensó el domingo último a nuestro campo, que nos perdone este incidente, pues hemos sido víctimas de un engaño que no quedará sin castigo.

Mil gracias, señor Director, y queda suyo atmo. s. s. q. e. s. m

El presidente, Paparoni.

ASLAND

ES EL

CEMENTO

EXIGIDO POR EL

ESTADO

PARA SUS CONTRUCCIONES Y EL QUE SE EMPLEA EN LAS GRANDES OBRAS QUE REQUIEREN LA MÁXIMA RESISTENCIA

PRECIOS

Por vagones completos Tonelada
Sobre vagón Córdoba . . . 117 peseta

POR PEQUENAS PARTIDAS

Tonelada en almacén . . . 130 pesetas
Saco en almacén . . . 7 "

Roses y Bustillo

Avenida de Canalejas, 8. --Córdoba

DIVULGACIÓN

La seda artificial

La palabra es inexacta, porque lo que se llama seda artificial es una fibra que se obtiene de la pasta de madera, pero el nombre no hace a la cosa y el inventor, Lord Rothermere, propietario del "Daily Mail", le ha hecho un servicio a Inglaterra llamando la atención de sus lectores numerosos acerca del gran porvenir que aguarda a la nueva materia textil, llamada a competir con el algodón, la lana, el yute y el lino.

Los alemanes están utilizando la nueva fibra en un material llamado "vis-tra", parecido a la seda hilada, pero más fuerte y más barato que la lana. En Francia se empieza a trabajar en gran escala el nuevo material, lo mismo en la cuenca del Ródano, famosa por sus sederías, que en los departamentos del Norte. También en Inglaterra se utiliza la nueva fibra, aunque, por ahora, sólo en tejidos de alta calidad. Pero donde más se trabaja es en Italia. Allí se ha conseguido producir, a un coste de dos chelines por libra, un tejido que luego se vende, como mínimo, a unos cinco y medio chelines la libra.

Lo que se dice con ello es que se puede tratar a la seda artificial -aceptamos la palabra en tanto que la Academia no le encuentra otra más adecuada- al mismo o a menor precio que el algodón y la lana, y que no se trata por

lo tanto, de producir una imitación de la seda, sólo que a menor precio, sino de un material de limitado porvenir. Lord Rothermere anuncia que se llegará a consumir de ella hasta una mitad de lo que actualmente se consume de lana. El hecho es que ya parece que hay en Italia Compañías que exploran el nuevo negocio, como la "Ninia Viscosa", de Turín, con un capital que en febrero último fue elevado de 3.500.000 libras a 6.000.000, y ya se habla de volver a elevarlo hasta 10.000.000 de libras esterlinas.

Dicen los italianos que se prometen realizar en la industria textil una evolución análoga a la realizada por Mr. Henry Ford en la de automóviles. Y no nos extrañe, porque si hasta en España, con su elevado proteccionismo, se han vendido medias de seda o que parecen de seda, al precio de las de lana y aun de las de algodón, y vemos vestido que también parecen de seda sobre cuerpos de criadas de servir, va sin decir que donde la protección arancelaria no es tan elevada, la popularización del nuevo material ha sido aún más extensa que entre nosotros.

En cierto sentido, debemos felicitarnos de que se haya inventado. España era tributaria del extranjero para sus materias primas, y especialmente para el algodón. Lo seguirá siendo para la pasta de madera de que se extrae la nueva fibra, al menos hasta que se de-

cida a tener una política forestal que le asegure la madera necesaria. Pero la aparición de la nueva materia, si bien contribuirá a encarecer el precio de la madera y de su pulpa, no podrá menos de abaratar las otras materias textiles, a que viene a hacer competencia.

La ventaja de la pulpa de madera sobre el algodón y la lana consiste en que se obtiene sobre gran parte de la superficie habitable de la tierra y en que su oferta no depende del tiempo, cambios de estación, fluctuaciones de la cosecha, manipulaciones del mercado. Todo lo cual inducirá a nuestros industriales a no quedarse rezagados en la aplicación y explotación de la nueva fibra.

LA CONCEPCION

Gran Confitería y Pastelería de Antonio Mira (Mirita)

En su hermoso patio andaluz se pueden tomar cervezas y vinos de las mejores marcas, con los géneros excelentes de esta acreditada casa.

CONCEPCION, NÚM. 27

LICENCIAS

Para obtenerlas tanto de caza, como de armas y gestionar asuntos en los Centros Oficiales de esta capital, diríjase a la

Agencia de Negocios

DE
Francisco Fernández Estévez, Cister, 3, Córdoba

Remington



El modelo número 12 ¡¡NO SE OYE!! al escribir.
La REMINGTON Portatil **NO TIENE RIVAL**

Sucursal en Córdoba, CONCEPCIÓN, 16.--Pídanse catálogos.

Oficinas: Gondomar, 1, duplicado, primero, A.

LOCALES

En el tren expreso llegó de Zaragoza y marchó a Algeciras, donde embarcará con rumbo a Ceuta, el capitán del 9.º regimiento de Artillería ligera, don Juan Martínez.

—A incorporarse al batallón de cazadores de Arapiles número 9, marchó a Ceuta el teniente don José Góngora.

—El comandante del regimiento de Alcántara, don Juan de Lara, marchó en el expreso a Málaga.

—En el tren expreso marchó a Málaga, el capitán de infantería don Emilio Jiménez.

—Ha marchado a Málaga, donde embarcará para Melilla, el teniente del regimiento mixto de Melilla, don Ángel Calderín, que procede de Sevilla.

—Llegó de Segovia y continuó para Málaga y Melilla, el teniente del regimiento de Artillería de plaza don Enrique González Garzón.

—En el tren expreso llegó de Madrid y Gijón el capitán de infantería de San Marcial, don Juan del Campo, que siguió su viaje a Málaga.

—El teniente del regimiento mixto de Artillería de Melilla don Rafael de Ageche, marchó a Málaga.

—Marchó a Algeciras, en el tren expreso, el capitán del regimiento de Infantería, don José Gil del Real.

—Llegó en el expreso, procedente de Palencia, el capitán del regimiento de Talavera don Jorge Garlazo, que continuó a Málaga, a fin de embarcar con destino a Melilla, para incorporarse a su destino.

—Ayer en el tren rápido, marchó a Sevilla don Juan B. Toll.

—Re resó ayer en el tren rápido, don Francisco Ullastre Corte, ingeniero jefe del Servicio Agronómico.

—Ayer tarde llegó de Madrid en el tren rápido, la distinguida señora doña Felisa Valderrama de Molina, hija del general del mismo apellido.

—Anoche, en el tren expreso, marchó a Arauz el señor marqués del Marito y Valparaiso, que fué despedido en los andenes por don Manuel Enríquez Barrios, don Rafael Guerra Bejarano, don Manuel Baena Díaz y otras personas.

—Con toda felicidad nació a luz una robusta niña a la distinguida señora doña Rafaela Fuentes Lestón, esposa de nuestro querido amigo don Benito Pavón Flores de Urbina. Tanto la madre como la recién nacida están en perfecto estado de salud. Felicidades a los padres con tal motivo.

—Ayer, en el tren rápido, llegó a Córdoba el culto letrado don Armando La Calle de Castro.

—En el tren expreso de Málaga llegó anoche de Puente Genil don Manuel Rey Cabello.

—Regresó de Madrid don Manuel Moya.

—Ayer, en el tren rápido, regresó de Madrid el acreditado industrial don José López de la Mananara.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

Anoche marchó a Madrid el gobernador civil

Como habíamos anunciado en nuestra edición anterior, anoche en el tren expreso ascendente marchó a Madrid el gobernador civil de esta provincia don Luis María Cabello Lapedra, cuyo objeto de viaje ya hemos expresado.

En los andenes se hallaban para despedirle el alcalde don José Cruz Conde, el secretario del gobierno civil don Miguel Romero, el secretario de la Junta de Subsistencias don Miguel González Hernández, el oficial del gobierno don Pedro Villoslada Peichalup, el teniente coronel don Francisco Ruiz del Portal, el vice presidente de la Comisión provincial don Francisco Santolalla Añeta, el jefe de policía don Juan Herrera, el teniente de seguridad don Francisco Alcaraz y otras personas.

El señor Cabello y Lapedra marchó en el tren que ya indicamos, conversando antes de partir en los andenes con el alcalde señor Cruz Conde.

Durante la ausencia de la primera autoridad civil de la provincia, se ha encargado del mando y del despacho de los asuntos del gobierno, el secretario don Miguel Romero.

— Estómago-Intestinos-Hígado —

Especialista: Bernal Blanafort
M. del Bol, 1 (esquina a Gondomar).

Caso de la creciente año de 1480.

En el año de 1480, que era Obispo de esta ciudad de Córdoba don Fray Alonso de Burgos, castigó Dios a esta ciudad por los pecados de sus habitantes, con la falta de agua, no lloviendo en todo él, por cuya causa valía la libra de pan a 80 maravedís, cosa inaudita por ser dicha ciudad fertilísima y abundante en granos pero el Señor presenció sus estragos sin hacer caso de sus necesidades, y así sufrió la calamidad más abultada que jamás se había experimentado; y para aplacar a la Divina justicia, de quien tan indignado estaba, se hicieron procesiones generales, con toda devoción y ternura, que las avenidas de los corrales contritos bajaban por los ojos.

Pero, ¿qué pecho no había de ablandarse al ver a los sacerdotes, con su dignísimo Obispo, vestidos de penitencia, unos descalzos con crucifijos en las manos, otros con calaveras en ellas y coronas de espinas, y otros predicando por las plazas?

El pueblo, a imitación de aquellos, sufría inexplicables mortificaciones.

En fin, oyó la Divina Majestad los verdaderos ruegos de los cordobeses, siendo tanta el agua

Tan eficaces fueron las instancias y ruegos de la señora, que le habló el Rey, declarándole el enojo que tenía en esa forma "Dueña, me rogais por un hombre tan malo."

"Sacra real Majestad, respondió la señora, mi Rey y señor, es mi marido y padre de mis hijos.

Conmovido el Católico Monarca de esta razón, y de las lágrimas de la señora, perdonó a don Luis de Córdoba, absolviéndolo de la pena que merecía por sus excesos, cuyo indulto firmó el Rey a los 6 de diciembre del mismo año de 1480, que refrendó López de Conchillos su secretario.

La señora se vino a Córdoba con sus desprecios que presentó al corredor don Alonso Enrique, por quien fueron obedecidos, y a continuación dió su decreto firmado de su nombre ante Martín Ortiz, escribano público de Córdoba por el que mandó al alguacil mayor y demás personas de justicia, no hiciesen daño, molestasen ni prendiesen a don Luis Fernández de Córdoba, y que se le entregasen los bienes que le eran confiscados.

Y en efecto, Luis Fernández de Valenzuela, le entregó los bienes siguientes: las casas de su morada, con el almacén y bodega de tinajas que tenía en ella, los olivares del Loconar, un lagar y viña en la cuesta de la Traición; la heredad de huerta, viña y árboles en el Marrubial, cerca de la Puerta de Plasencia (donde cometió el delito); la

Firma de esponsales

En el domicilio de los padres de la novia y ante el rector de la parroquia de San Nicolás, don Paulino Seco de Herrera, han firmado sus esponsales la bella y distinguida señorita Teresita Vázquez Bueno y el apreciable joven don Antonio Molinos Nabarro.

Firmaron el acta en calidad de testigo, don Ignacio Rodríguez, don Gregorio Martínez y don Rafael Rodríguez por parte de la novia, y don Sebastián Gavilán, don Joaquín Vázquez y don Cirilo Ferrer por parte del novio.

La boda se efectuará en los primeros días del próximo octubre.

Rescate de caballerías robadas

Un buen servicio

El teniente jefe de la línea de caballería de la guardia civil de esta capital, don Francisco Rodríguez de Austria tuvo noticias de que en las cercanías de Córdoba había caballerías procedentes de robos efectuados recientemente.

El hecho oficial, con el comandante del puesto del Espíritu Santo, sargento don Cristóbal Recuerda Jiménez y los guardias José Soler Montoya, Juan Hernández Pereira y José Muñoz González, salió a recorrer diversas fincas y sitios dando por resultado estas gestiones el sorprender la benemérita en las proximidades de la vereda de Granada, a dos sujetos que cabalgaban en una caballería y llevaban otras a continuación.

Ya en terrenos del corral "Teba", de

este término, los individuos en cuestión, notaron la presencia de la guardia civil y tomaron otro camino, pudiendo darse a la fuga a pesar de que fueron seguidos muy de cerca, merced a lo accidentado del terreno. El teniente señor Rodríguez de Austria con el sargento Recuerda y guardias indicados, lograron hacerse cargo de cuatro caballerías, que resultaron ser las que hace poco robaron del cortijo "Alamevilla", al vecino de Fernán-Náñez don Pedro Jiménez: Laguna, sabiéndose también que los referidos sujetos intentaron robar otras cabezas de ganado de la finca "Cordobilla".

Las caballerías intervenidas quedaron a disposición del juzgado, mereciendo elogios el servicio prestado por el teniente, sargento y guardias mencionados.

GRAN OCASION

— REALIZACION EFECTIVA —

"La Heal".—Calle R. 13j, 7

Realiza a la mitad de precio todos los calzados (de las numeraciones incompletas), para señoras, caballeros y niños.

Aprovecha la ocasión

Fidel Lacoba.

SE TRASPASA

un establecimiento de ultramarinos con pocas existencias en sitio céntrico, para más detalles almacén de harnas, calle Toril.

Plaza de Toros de Córdoba

Los señores abonados podrán recoger sus localidades para las corridas de esta feria en la taquilla del Gran Teatro los días 22 y 23, desde las diez de la mañana a la una, y desde las cinco de la tarde a las ocho de la noche quedando después de estos días a la venta del público, no teniendo derecho a reclamación alguna el abonado que no recoja su localidad en los días indicados.

La Empresa.

Sociedad Anónima CROS BARCELONA

Grandes Fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badalona, Alicante, Sevilla y Santander

Superfosfatos, Sulfato de Amoníaco, Sales potásicas de Stassfurt (Alemania).—Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos confeccionados para todos los cultivos.—Nitrato de Amoníaco.—Sulfato de Cobre y Hierro para el viñedo.—Servicio gratuito de análisis de tierras y literatura agrícola

Precios y pedidos. Agencia de Córdoba. Gran Capitán, 19

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Porqué será?

CASOS RAROS DE CÓRDOBA

parte de hacienda que tenía doña Isabel de Porras su mujer, en el heredamiento de Guadaltardo, propias de los Porras; las partes de huerta en la Cosida, que eran proindivisas; declarando el don Luis Valenzuela que los demás bienes se habían vendido por mandato de la justicia en pública subasta.

Este inaudito atentado ejecutó don Luis Fernández de Córdoba, sin mirar en la balanza que puso su vida y el honor de su casa, debiéndose la conservación de ella a la insigne y esclarecida señora doña Isabel de Porras, su mujer, a la que en pago de este servicio a que debía estar agradecido, no permitió dejarla por tutora de su hijo don Juan de Córdoba, en el testamento que otorgó ante Juan Rodríguez Trujillo, escribano público, a los 12 de noviembre de 1608 años, estando refugiado en la iglesia de San Lorenzo.

XXXIV

Caso de doña Francisca de Ulloa.

Viendo el año de 1569 la señora doña Francisca de Ulloa a la ermita de Nuestra Señora de la Fuensanta a hacer una novena, sentó su real en la casa de dicha ermita hasta concluir su promesa por ser capaz para una regular familia.

Entre la que esta señora llevó fué un niño por quien se cumplía dicha novena. Acabó en este tiempo, que el niño se apartó de su ama, tomó

BIBLIOTECA DE LA VOZ

515

la mesa un pan y un cuchillo, y sin advertirlo nadie, se fué a la puerta de la iglesia.

Tenía el cuchillo el pan puesto en el pecho y el cuchillo hincado en el suelo del y como iba andando a su progreso no previó el riesgo de las cuatro gradas de la iglesia y cayendo desde la primera a la segunda y tercera de boca, el cuchillo que estaba clavado en el pan lo pasó, juntamente con el babero, jubón y camisa.

A los gritos del muchacho acudió el ama y su madre, levantaron y visto no parecer más en el pan que el cabo del cuchillo, lo tuvieron por muerto, siendo tantos los llantos de la madre y finezas del ama y alboroto de la familia que asistieron al acto, que asustaron el recinto.

Los criados dieron aviso al cirujano, a cuyo tiempo el ama desnudó al niño, y veía que llegando a la carne el cuchillo, se le dobló la punta quedando hecho un garabato, sin lesión alguna en aquella, por lo que se convirtieron las lágrimas en júbilo.

Los parientes y cirujano, hechos cargo del suceso, admiraron el prodigio, y todos dieron gracias a la Soberana Reina de los Angeles, reproduciéndole su devoción por tan manifiestos prodigios, de tal forma que, el día 14 de octubre de cada año, que fué en el que ocurrió el hecho, iba la señora doña Francisca de Ulloa a la casa iglesia de la Fuensanta, a tributar cultos a tan Soberana Señora.

Mejoras en la estación Central

Las dependencias Desde hace algún tiempo, en las distintas dependencias de nuestra estación Central de los ferrocarriles, se están efectuando importantes mejoras, al objeto de que este local, que tantos servicios presta, reúna las debidas condiciones de higiene y cuantas comodidades sean necesarias, tan o para el empleado como para el viajero.

Todas las salas de la estación han sido pintadas recientemente, sustituyendo el mobiliario viejo por otro nuevo.

Ahora cada empleado del ferrocarril tiene su mesa de trabajo independiente y merced a haberse utilizado algunos locales situados junto a los cocheros, las oficinas han quedado más descongestionadas, facilitando de esta manera el desarrollo del importante tráfico que hay en nuestra estación.

Las salas de descanso también han sido retocadas, así como el patio exterior de la estación.

En la actualidad una numerosa brigada de obreros se ocupa en la instalación de la marquesina, puesto que ha desaparecido la antigua.

Dicha marquesina ahora va a ser instalada con arreglo a un nuevo plano, habiendo sido reformado casi todo su armazón, al objeto de que los andenes estén ventilados y haya desahogo para el humo de las locomotoras y a la vez que en tiempo de lluvia sea factible la permanencia en aquel recinto.

Todas estas reformas las está haciendo la compañía, merced a las gestiones de los activos inspectores del movimiento y jefe principal de la estación, don Enrique Tebas y don Manuel Rodríguez García, respectivamente.

Dichos funcionarios, en su deseo de que nuestra estación fuera reformada convenientemente, han trabajado de una manera incansable, haciendo un minucioso estudio de todo aquello que merecía ser reparado, poniendo todos los locales en las debidas condiciones.

Hoy la estación de Córdoba ya es otra, puesto que antes era un arrabal inmundo.

La clínica para heridos y enfermos

Donde más se nota la reforma de parte de la estación es en el local destinado al servicio sanitario.

Recordarán nuestros lectores que los facultativos de la Compañía antes trabajaban allí de una manera lamentable, careciendo de los principales elementos, y haciéndose las curas con grandes dificultades.

Hoy, la sala del servicio sanitario de la estación, sin temor a cometer ningún error, puede decirse que es una verdadera sala de operaciones.

Todo el local ha sido pintado con esmalte blanco, habiéndose colocado un zócalo de mármol que tiene más de dos metros de altura. También la pavimentación es de mármol.

La sala ha sido dividida por un cierre de cristales, en el que se observa el me-

nor detalle para evitar cualquier contagio o infección.

Se ha colocado una mesa de mármol, adosada a la pared, existiendo dos grandes armarios, en los que hay gasas, algodones y vendas de todas clases, perfectamente esterilizadas.

Otro mueble, sencillo y elegante, está destinado a encerrar una completa colección de toda clase de inyecciones, habiendo sueros y medicamentos por insignificantes que sean.

Con respecto al material quirúrgico hay una caja dotada con bisturis, tijeras, pinzas, agujas y cuantas herramientas son necesarias para una operación por importante que sea.

Todo este material está completamente desinfectado y preparado para usarlo al momento.

Además hay otra caja que contiene un botiquín de urgencia, dotado de todo cuanto sea necesario en caso de accidentes con una completa colección de botes de cuantos líquidos sean preciso usar.

Hay un lavabo dotado con todo su material, y en el centro de la sala una cama de operaciones desmontable, y que se adapta para cuantos casos haya que utilizarla.

Como ya decimos, la sala del servicio sanitario es una verdadera clínica.

Los celosos y competentes médicos de la compañía de los ferrocarriles de M. Z. A. don Antonio Sisternes y don José Vázquez de la Torre, amablemente nos mostraron, hace días, todo cuanto allí se encierra, mereciendo elogios la pulcritud y buen gusto con que todo está dispuesto para ser utilizado en el acto.

Desde que se reformó la clínica de la estación, diariamente hay con alta para los empleados de la compañía, quienes reciben asistencia facultativa hasta obtener su total curación. En esta consulta se desarrolla una inmensa labor, facilitando de esta manera cuanto medios necesita el ferrocarrilario para curarse y no abandonar sus servicios.

No terminaremos esta información, escrita a vuelo de pluma acerca de las reformas que venimos observando en la estación central, sin felicitar efusivamente a los citados médicos señores Sisternes y Vázquez, por la altruista labor que realizan, permaneciendo horas enteras al servicio de los empleados, felicitación que hacemos extensiva a los señores Tebas y Rodríguez, por su meritoria labor hasta conseguir el adelantamiento de nuestra estación férrea.

Sucesos y denuncias

La tasa

El guardia municipal número 56, José Salamanca, ha denunciado a Manuel Pérez Aranda, que se dedica a vender huevos a precio más elevado que el fijado por la junta provincial de Abastos.

La denuncia ha sido trasladada al gobernador, presidente de dicha junta.

Denunciados

El guardia municipal número 1, Juan Urbano, ha denunciado a Rafael Moyano Paena y José Trujillo García, que se permitieron vender fruta en el mercado mayor sin la debida autorización de la Alcaldía.

Por flamen

El urbano 73, Manuel Molina, ha denunciado a Angela Ortega Contreras, que a las tres de la madrugada iba cantando por la Avenida de Cervantes, causando molestias a los vecinos de la misma.

Al hospital

El municipal número 37, Ramón Urbano, dice que los camilleros de la Casa de Socorro han conducido al hospital de Agudos a la enferma pobre Francisca Aguilar Luque, que no cuenta con recursos de ninguna clase.

Al Asilo

Ha sido llevada al Asilo de Madre de Dios una caballería mayor, que se encontró abandonada en terrenos del cortijo titulado "La Fuensantilla".

Apertura sin permiso

El guardia municipal número 70 Francisco Caño, ha denunciado a Juan Andújar, que ha abierto un establecimiento de muebles en la calle Gutiérrez de los Ríos, sin la debida autorización del alcalde.

—Por igual causa es denunciada Isabel Pérez Martínez, que se iba a dedicar a la venta de varios géneros en un portal sito en la calle jurado Aguilar.

La chapa

El guardia municipal número 32, Pedro Sánchez, ha denunciado a Juan Aroca, que reparte el pan en una caballería, cuyos colines no tienen la chapa que ha ordenado la Alcaldía.

Escándalos

Por promover escándalo en la casa número 23 de la calle Rey Heredia, molestando a los vecinos, ha sido denunciado José Redondo Mateo, que compareció en la Comisaría de Vigilancia.

Los carros

El guardia municipal número 43 José Reina ha denunciado a José Renoso Alas, que con un carro de su propiedad se permitió circular por el lado contrario al que se tiene ordenado, del paseo del Gran Capitán.

El mismo agente de la autoridad denunció a Mariano Romero Peláez que dejó abandonado un carro en la vía pública.

Herida con una piedra

Por el Campo Santo de los Mártires transitaba la joven de veinte años de edad, Josefa Carmona Ruiz, domiciliada en la casa número 20 de la calle Enmedio.

Cuando menos lo esperaba recibió una pedrada que le causó una herida contusa en la región frontal de carácter leve salvo complicaciones.

Acudió el urbano del distrito Juan Llave, que averiguó a los pocos minutos que el autor de la pedrada era el niño de cuatro años de edad Maximiliano Rodríguez Aguilar.

Este fue llevado a la Comisaría de Vigilancia.

Información telefónica

La tarde en la Presidencia.--Visitas al marqués de Magaz.--Consejo del Directorio.--La conferencia del presidente desde Tetuán; se está realizando una importante operación que terminará hoy.--Nota oficiosa; supresión absoluta del juego desde el primero de octubre.--Otras noticias de interés.

(De la Agencia "Febus")

De Madrid

Madrid 19, de la 1 a las 4.

No hay que hacerse ilusiones, el juego se ha terminado

En la Presidencia se ha facilitado esta tarde una nota diciendo que aunque ciertos rumores que suelen propalarse, relacionados con el juego, no suelen tener consistencia más que en determinado sector incrementado del público, a quienes conviene que se establezca la tolerancia, conviene, sin embargo, evitar la desorientación que pueda surgir la opinión pública acerca de este particular, por cuanto trascienden dichos rumores a la masa general del País, y salir al paso a bajando uno que carece de todo fundamento, si bien es asunto que se relaciona con una instancia que ya llegó al Directorio.

Se atribuye al Gobierno en dicho rumor el propósito de conceder una autorización de privilegio para la tolerancia del juego en toda España.

Lo único que el Gobierno sostiene, por el contrario, es la orden terminante del Directorio, dada ya al subsecretario de Gobernación para que la comuniqué a los gobernadores, disponiendo que desde el primero del próximo mes de octubre cese en absoluto la tolerancia de toda clase de recreos en Círculos y Casinos.

Magaz en la Presidencia

A las cinco y media de la tarde llegó el presidente interino marqués de Magaz a la Presidencia. No hizo manifestación alguna a los periodistas.

Poco después el contraalmirante Magaz celebró una entrevista con los señores don Carlos Blanco, consejero togado del Supremo, y el general Los Arcos, fiscal militar.

El Consejo del Directorio.-En Marruecos se está llevando a cabo una operación importante

A las nueve y media de la noche terminó la reunión celebrada por el Directorio en la presidencia. Terminado el Consejo seguía todavía la conferencia del general Primo de Rivera desde Tetuán.

El jefe del gabinete de prensa facilitó la referencia oficiosa diciendo que habían asistido a la reunión los subsecretarios de Marina e Instrucción pública,

quienes sometieron al examen del Directorio diversos expedientes de trámite de sus respectivos departamentos.

Agregó que en Marruecos se había empezado una importante operación que aún no había terminado, y que seguía desarrollándose muy lentamente, operación que terminará hoy.

Dijo también que adelantaba estas noticias porque, aunque seguía la conferencia del presidente acerca de la operación dicha, no se darían más referencias acerca de ella hasta su terminación, siendo inútil que los periodistas aguardasen hasta el final de la conferencia.

La conferencia de la pesca

El marqués de Magaz recibió en su despacho a los subsecretarios de Estado, Hacienda y Marina y el personal de la legación española en la conferencia de la pesca, almirante Rosqui y señores Saleta, Fejero Barrea, Pérez Romeo y don Angel Nuñez, para efectuar un cambio de impresiones y concretar algunas conclusiones que ha de llevar a dicha conferencia la legación española.

Acercá de los acuerdos recaídos se guarda reserva.

A la reserva

Se ha decretado el pase a situación de reserva; por haber cumplido la edad reglamentaria, del coronel de la guardia civil don Manuel Alvarez Caparrós, actual subinspector de Obras públicas.

Roma ones, al campo

Hoy ha marchado a su finca de Miralcampo, el conde de Romanones.

Las niñas que no aparecen

El juzgado que entiende en el misterioso asunto de las niñas desaparecidas ha efectuado hoy nuevas diligencias, habiendo comparecido ante el juez la señorita Morales, un hermano de esta y un procurador.

Estando efectuando sus diligencias el juez fue llamado telefónicamente por el fiscal de la Audiencia señor Tormes.

Poco después el juez partió en un carruaje guardado reserva.

Con tal motivo han circulado rumores relacionados con la supuesta aparición de una de las niñas.

Oficialmente nada se sabe en concreto.

De Provincias

BADAJOS

Vuelco de un automóvil

Badajoz 18.—En la carretera de Villafranca volcó un automóvil, resultando muerto el chofer, heridos graves

sus ocupantes Pedro Tiol, Juan Quifones, Alberto Martínez y Juan Roque, y herido menos grave otro de los ocupantes.

BARCELONA

Un falso agente ejecutivo

Barcelona 18.—En la Jefatura de policía se ha facilitado una nota dando cuenta de que en el domicilio del industrial don Emilio Girona se había presentado un fingido agente ejecutivo comiéndole con el embargo.

Después de esta amenaza le dijo que entreándole mil pesetas de ar a reuelto el asunto.

El industrial dió cuenta a la policía sospechando de la identidad del sujeto en cuestión, no sin antes haberle entregado cien pesetas para que lo dejase en paz.

La policía hizo acertadas pesquisas, consiguiendo detener al falso agente ejecutivo, quien ha confesado la comisión de otras estafas análogas.

Fallazgo de un torpedo

Barcelona 18.—Unos pescadores de Badalona sacaron a remolque hacia la playa un torpedo que encontraron a unas seis millas de distancia de la costa.

Las autoridades de Marina han dispuesto que dicho artefacto sea colocado en lugar seguro y sea reconocido por personal técnico.

MALAGA

Ganado y material para África

Málaga 18.—Ayer llegó a esta capital, siendo embarcada para África, una remesa de ganado.

También se embarcó buena cantidad de material de guerra con destino a la zona occidental de Marruecos.

OVIEDO

Bendición y entrega de una bandera

Oviedo 18.—En el Campo de San Francisco se ha celebrado con gran solemnidad el acto de bendición y entrega de una bandera al 6.º regimiento de zapadores. Dicha bandera ha sido donada y condecorada primerosamente por distinguidas señoritas de esta capital.

El acto resultó muy brillante

SAN SEBASTIAN

Patronos y obreros

San Sebastián 18.—Se ha reunido esta mañana, celebrando sesión, la comisión paritaria de patronos y obreros, efectuando un cambio de impresiones y discutiendo algunos extremos referentes a la codificación legislativa obrera

Después se acordó la celebración, en el año 1926, de una conferencia en Génova o en Ginebra, en la que se adopten acuerdos, especialmente respecto al trabajo de los marinos.

ZAVAGOZA

Dos muertos y dos heridos gravísimos

Zaragoza 18.—En un monte próximo, donde se eleva un antiguo castillo, han aparecido los cadáveres de Inocencio Ramoneda y su hijo Cayetano y a corta distancia, heridos gravísimos, Joaquín Rodríguez y su hijo Antonio.

Estos no pudieron prestar declaración a causa de la gravedad de su estado.

Todos presentan numerosas lesiones y se supone que fueron motivadas por una enconada riña sostenida entre ellos, dos a dos.

Del Extranjero

Un llamamiento a la Sociedad de Naciones

Londres 18.—Según el Daily Telegraph, el ejército de Manchuria recibe una gran parte de sus armas y municiones de una gran potencia.

En cuanto al ejército de Pekín, parece que está alimentado y equipado por otros dos países.

Los hombres de Sun-Yat-Sun están menos provistos porque, en lo que a ellos se refiere, la cuestión de los armamentos tiene determinados arreglos comerciales, al paso que en el otro lado hay razones políticas que vienen a mezclarse a las consideraciones comerciales.

Cualquiera que sea el motivo, el proporcionar armas a los dos partidos en pugna en China no servirá más que para prolongar esta desastrosa guerra civil.

La Sociedad de Naciones debería tomar inmediatamente el asunto en sus manos, para poner fin a tales abusos, pidiendo a todos los Gobiernos que prohiban igualmente la venta de armas y municiones a unos u otros beligerantes.

Chan-iso Lin tiene una ventaja inmensa sobre sus adversarios por el hecho de que sus tropas son las únicas en China que perciben su sueldo con regularidad.

Barco embarrancado

Londres 18.—En las costas de Sagrahan, condado de Cork, ha embarrancado un pallebot, resultando muerto el maquinista y lesionados algunos de sus tripulantes.

Se trabaja en el salvamento de la embarcación.

Las próximas elecciones

Londres 18.—El Daily Mail publica un artículo diciendo que las nuevas elecciones no se verificarán hasta la primavera próxima.

Agrega que en la sesión que se celebre en la Cámara de los Comunes, en la que se promoverá un debate sobre el tratado comercial anglo-ruso, Macdonald hará interesantes declaraciones.

Efectos de un incendio

Londres 18.—Noticias de Santiago de Chile dan cuenta de que una nave ante a de la Catedral de dicha localidad ha quedado destruida por un incendio.

El tratado de paz

Londres 18.—De Ginebra participan que por ahora se considera prematura la publicación del tratado de paz.

Un tratado comercial

Londres 18.—Se asegura que el Gobierno inglés tiene en estudio un tratado comercial anglo-alemán, que será firmado según todos los indicios, en fecha próxima.

Telegramas de pésame

Roma 18.—La Cámara de diputados brasileña ha dirigido al gobierno italiano un sentido telegrama de pésame por la muerte del diputado Cassali.

La carestía de la vida

París 18.—El Consejo de ministros estudia la fórmula de abaratar la vida, deliberando acerca de las medidas más oportunas para conseguir este propósito.

Se adoptó el acuerdo de reducir los derechos de entrada de varios artículos de primera necesidad.

La situación de Georgia

París 18.—La situación de Georgia en esta ha recibido dos despachos de su país.

Uno de ellos dice que han llegado a Georgia tropas, tanques, aeroplanos, material de guerra y pertrechos en gran cantidad.

Las tropas bolcheviques son dueñas de toda la red ferroviaria.

Las fuerzas gubernamentales georgianas han tenido que retirarse a la zona montañosa, entablandose una guerra de guerrillas.

El otro despacho da cuenta de que el meropolitano Nazari, de 68 años de edad y estando enermo, ha sido fusilado por las tropas rojas.

Manifiestaciones de Ebert

Berlín 18.—En la sesión celebrada por el primer Consejo Colonial, el presidente Ebert ha pronunciado un discurso referente a política territorial de Alemania exponiendo su creencia firme de que no podrá subsistir en forma independiente sin la conservación de sus colonias.

Las fronteras de Irlanda

Leafield 18.—El Gabinete del Ulster se ha reunido esta tarde en la residencia de sir James Craig, primer ministro, en Streatley, y ha discutido durante tres horas la cuestión de fronteras entre los Estados del Ulster e Irlanda.

Decidieron atenerse a sus previas decisiones de no nombrar representantes en la Comisión de fronteras, cuyo establecimiento está prescrito por el tratado angloirlandés. Esta decisión ha sido notificada a Macdonald.

Por lo tanto, el Parlamento será convocado para el 30 del actual para tratar de la cuestión de fronteras.

No obstante, se hace todo lo posible para no llegar a tal extremo.

La carta dirigida a la Prensa por el partido no oficial de miembros conse-

vadores, liberales y laboristas del Parlamento británico, que han estudiado la cuestión de las fronteras entre Irlanda y el Ulster, ha producido considerable impresión en la nación.

El acuerdo de los miembros que han hecho el estudio se asegura que será seguido por los miembros de los tres partidos con toda actividad para fijar un acuerdo.

El desarme, según declaraciones de un general japonés

Tokio 18.—El general Wada, jefe de la Misión militar japonesa, que acaba de regresar de Norteamérica, ha declarado que el espíritu militarista y el deseo de completar la defensa nacional, son actualmente las características de todas las naciones del mundo; pero muy especialmente de los Estados Unidos, a pesar de los esfuerzos que realiza la Sociedad de las Naciones, con objeto de inaugurar una nueva era de paz.

El general Wada añadió que el problema de la defensa nacional es de la mayor importancia, y terminó diciendo que el pueblo japonés debía hacerle frente con todo el interés y urgencia que requiere.

Declaración de Estado de guerra

Sofía 18.—El Gobierno búlgaro ha declarado el estado de guerra en todo el territorio.

Muchos detenidos

Varsovia 18.—Las autoridades de Vuk han ordenado la detención de numerosos jóvenes comunistas acusados de estar preparando un atentado.

La cooperación intelectual

Ginebra 18.—La segunda comisión de la Sociedad de las Naciones ha terminado el estudio del informe relativo a los trabajos de la comisión de cooperación intelectual, aceptando el ofrecimiento de Francia en tal sentido, cuyo concurso se considera estimable.

Fuga de presos

Oviedo 18.—Noticias del vecino pueblo de Labiana, dan cuenta de que el jefe de aquella cárcel don Julio Delgado abrió la prisión a los reclusos Gerardo Torres y Hermenegildo Díez para trasladarlos al cuarto de aseo.

Los presos aprovecharon un descuido del jefe de la cárcel para propinarle un fuerte bote lazo en la cabeza, seguido de otros varios, hasta dejarlo privado del conocimiento.

Emprendieron rápida fuga, sin que hasta ahora haya sido posible averiguar su paradero.

Son perseguidos por la guardia civil.

No quieren pagar la cédula

Lérida 18.—En la calle de Ródola, del pueblo de San Julián, se amotinó el vecindario contra el agente ejecutivo del cobro de cédulas, que trataba de efectuar varios embargos.

Los vecinos, solidarios, trataron de agredir al agente, quien tuvo que desistir de realizar la diligencia.

Educación física

La gimnástica respiratoria

No sabemos respirar, o, para decirlo mejor, muy malos, entre nosotros respiran de una manera incompleta. ¿Cómo puede hacerse bien o mal esa función automática que se llama la respiración? Evidentemente no depende de nosotros respirar, sin embargo, muchas veces respiramos mal. Pero, antes de entrar en materia voy a decir dos palabras sobre el funcionamiento de los órganos respiratorios.

El aire que respiramos penetra al pulmón y allí se pone en contacto con la sangre; el aire y la sangre están separados por esa pequeña membrana que encierra los vasos sanguíneos del pulmón, así es que tal contacto no es absoluto. La referida membrana es suficientemente delgada para permitir que se escapen los gases contenidos en la sangre a través de los poros; de la misma manera permite la entrada al oxígeno del aire y éste llega hasta los glóbulos rojos.

La sangre circula en el pulmón en forma de capas sumamente delgadas y si se pudieran estender todos los vasos mayores que contiene la sangre, se obtendría una considerable superficie; sobre todo, si pudiera medirse durante la inspiración cuando se encuentra completamente desplegado el pulmón. Si cierto número de sus alveolos no reciben aire, la superficie de contacto entre el aire y la sangre se disminuye, y en último resultado, la sangre se encuentra menos oxigenada de lo que es debido.

Este estado se traduce por la anemia y en los niños, en quienes se encuentran más frecuentemente casos de mala respiración, por el crecimiento difícil.

Las vías respiratorias comienzan por la nariz, para continuarse después por los bronquios; ahora bien, como la nariz se encuentra encima y atrás de la boca y como el pulmón se halla delante del esófago, sucede que las vías respiratorias, tienen lugar al nivel de la faringe gracias a este cruzamiento, poseemos dos orificios de entrada para el aire: la nariz y la boca.

La nariz es el verdadero orificio respiratorio y está conformado especialmente para ese objeto. El aire inspirado, dirigido hacia los bronquios, encuentra repliegues que lo obligan a circular lentamente, a tomar la temperatura del cuerpo, y dichos repliegues detienen el polvo y los germenos nocivos. Por lo contrario, el aire aspirado por la boca, penetra brutalmente a la garganta, la irrita con su frialdad y llega, a los bronquios, antes de haberse puesto en equilibrio con la temperatura del cuerpo.

Por lo tanto si vemos nuestra atención en este primer punto, es necesario ejercitarse a respirar por la nariz y a cerrar la boca; para muchas personas esto constituye un verdadero aprendizaje y de tal manera están habituadas a respirar por la boca día y noche.

La gimnástica respiratoria no es ni

difícil ni complicada: es suficiente hacer ejecutar al niño — pues repetimos que los niños, sobre todo, respiran mal — una serie de fuertes inspiraciones, vigilando la ampliación torácica, que debe hacerse de una manera regular; se hace una inspiración profunda, dilatando el pecho hasta el máximo; después de tener el aire inspirado durante algunos segundos, se respira lenta y homogéneamente.

La mejor posición es la de pie, contra una pared, a fin de permanecer derechos. Debe repetirse este ejercicio, una veintena de veces por la mañana y otra por la tarde. Con tan simple práctica, en muy poco tiempo se verá aumentar el perímetro del torax y mejorar las condiciones de la salud, en general.

La gimnástica respiratoria tiene una muy precisa influencia sobre el desarrollo armonioso de las formas y muy especialmente sobre el del pecho, ventaja no pequeña para la niña y para la joven.

René Esnault,

Profesor de Educación Física, Licenciada de la Universidad de París.

Casa de Socorro

Durante las veinticuatro horas pasadas han sido asistidas en la Casa de Socorro, las personas siguientes:

— José Moyano Medina, 19 años, Nacimiento 10, quemaduras de primer grado en los pies. Carmen Serrano Torres, 23 años, Conde de Torres Cabrera 2, extracción de cuerpo extraño. José Carmona Moreno, 16 años, San Fernando 94, dos heridas contusas en la región tenar. Francisca Agudo Muñoz, de 15 años, Molinos Alta 4, extracción de cuerpo extraño. Dolores Velasco Martínez, 37 años, casada, Mayor de San Lorenzo 182, herida contusa parietal izquierdo, y Josefa Carmona Ruiz, 20 años, Enmedio 2, herida contusa en el frente.

Una caída

La niña de trece años de edad Teresa Moyano Ramírez, tuvo la mala fortuna de caer al suelo, resultando lesionada.

Llevada a la Casa de Socorro, los facultativos de guardia le apreciaron una herida contusa en la región parietal derecha, de carácter leve.

Después de curada pasó a su domicilio, casa número 17 de la plaza de la Corredor.

De exámenes

Ha terminado el primer año del bachillerato en este Instituto, obteniendo brillantes calificaciones, la preciosa niña Blanca López Esteve, hija de nuestro querido amigo el capitán jefe de este resguardo de carabineros, don Julio López Rodríguez. Felicitamos a dicho señor con tal motivo.

Yeguada militar de la 4.ª Zona Pecuaria

Anuncio

Autorizado este establecimiento por la Superioridad para enagenar por puja a la llana en pública subasta el ganado que a continuación se relaciona, por el presente se hace saber que el acto tendrá lugar el día 26 del corriente a las diez de la mañana en el cuartel de la Puerta del Puente (Córdoba), que ocupa el mismo.

Ganado que se ceba

Tres yeguas de pura raza inglesa, una potra de dos años, de raza española; dos potras de dos años, de raza anglo-árabe-hispana; una potra de un año de raza española y dos potras de un año, de raza inglesa.

Córdoba 16 de septiembre 1924.—El comandante mayor, José Cortés.—Visto bueno, el teniente coronel primer jefe, J. Vázquez.

Banco Hipotecario de España

Préstamos sobre fincas rústicas y urbanas, aunque estén hipotecadas, al 6 por 100 de interés anual vencido, amortizables de cinco a cincuenta años, a voluntad del propietario.

El Banco Hipotecario de España, fundado en 1872 para combatir la usura, es el acreedor ideal:

- 1.º—Porque con el tipo interés a que opera el préstamo particular, el Banco lleva incluido la amortización de la deuda, que se va reduciendo a cada anualidad.
- 2.º—Porque solo desea cobrar su legítimo interés, y por tanto, no apremia con miras a la posesión de la finca como suele ocurrir con el préstamo con particulares.
- 3.º—Porque sus préstamos están exentos para el propietario del pago del impuesto de utilidades.
- 4.º—Porque permite el desenvolvimiento de toda empresa agrícola o industrial, así como la obra nueva o de reforma en la propiedad urbana, ajustando el capital del préstamo que más que hipoteca constituye un censo redimible a voluntad.
- 5.º—Porque aleja el fantasma de las renovaciones y cancelaciones a plazo corto.
- 6.º—Porque da valor a la propiedad, legitimando su tasación y haciendo más factible la compra-venta de la finca hipotecada.

Toda España opera con el Banco Hipotecario

Ciento veinte millones de pesetas facilitados a propietarios en 1923. PARA INFORMES Y DETALLES DE OPERACIONES QUE SE TRAMITAN CON TODA ACTIVIDAD Y RESERVA DIRIGIRSE A

DON JOSÉ GONZÁLEZ VILLALÓN
AGENTE GENERAL EN TODA ESPAÑA

Martín Belda, 34

CABRA

(Córdoba)

De Pozoblanco

Boda aristocrática.—Anoche, a las diez, se efectuó con gran solemnidad el matrimonial enlace de la bellísima señorita Josefita Ferrero, hija del acaudalado abogado don Antonio Ferrero Delgado, con nuestro distinguido amigo el culto abogado y rico propietario don Casimiro Vizcaino Ferrero.

El acto tuvo lugar ante el altar del Sagrario de Santa Catalina. Bendijo la unión el arcipreste don Antonio Rodríguez Blanco y fueron padrinos los hermanos del novio don Antonio Vizcaino Ferrero y su distinguida esposa doña Amparo Caballero.

La comitiva se organizó en la casa de los señores C. Ferrero, partiendo los primeros la novia, encantadora y magnífica con las galas nupciales, a quien daba el brazo el padrino. Se guía la madrina del brazo del novio, y a continuación los numerosos invitados formando un cortejo de cerca de 400 personas.

La novia lucía rico traje negro y las simbólicas flores de azahar y velo blanco, cuya cola llevaban dos preciosas niñas. El novio, padrino y todos los familiares de los novios, de etiqueta.

Después de la ceremonia, pasaron los invitados a la casa de los padrinos, en donde fueron espléndidamente obsequiados por los señores de Vizcaino Ferrero, que hicieron los honores con su acostumbrada exquisita cortesía. El elemento joven organizó una alegre velada que se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada.

Entre la distinguida concurrencia de los pueblos limítrofe es recordamos haber visto a los señores siguientes:

De Villanueva de Córdoba: don Matias Herruzo y su hija Antonia; don Antonio Cañuelo Ayllón y señora; don Alfonso Herruzo y hermanas Purificación y Antonia; don Bartolomé Sepúlveda y don José Cámara.

De Hinojo a del Duque: Don Francisco Vizcaino, don Miguel Vizcaino y señora, don Pablo Muri lo acompañado de sus hijos, don Enrique Vizcaino y don Antonio Blanco Vizcaino.

De Dos Torres: Don José Montero, señora y sus simpáticas hijas; don Jesús Blanco y señora, doña Catalina Cañuelo e hijas y el señor Calero.

Lamentaremos muy de veras haber omitido algún nombre, que es fácil no recordar ante la enorme y distinguida aglomeración, razón por la que no damos lista de los concurrentes de esta ciudad.

Los novios han salido en automóvil para su finca "El Chaparral", en donde pienzan pasar la luna de miel, que les deseamos eterna.

Nuestra enhorabuena a los señores de Ferrero Delgado y doña Ana Ferrero por el fausto acontecimiento de la boda de sus hijos.

César Arrieta.

9 de septiembre de 1924.

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Marmol de Bañuelos, 2. Sucursales San Agustín, 30 y Deanes 29, y 31.

Desde Villanueva del Duque

Defunción.—A los 62 años de edad y tras larga y penosa dolencia, falleció en esta villa el día 13 de los corrientes, el humilde empleado de este municipio don Juan Rodríguez López, de todos conocido por Baldomero, que durante unos cincuenta años consecutivos vino desempeñando el cargo de alguacil del Ayuntamiento y en muchas épocas a la vez el del ayuntamiento municipal, lo que demuestra que siempre cumplió estrictamente con su obligación y prestó sus servicios a satisfacción de todos los partidos turnantes, que en toda ocasión le respetaron por su probada honradez y le conservaron en su puesto, sin que esto pasara con los demás empleados.

Por ello, sin duda, para su sepelio fué acompañado por una imponente manifestación de duelo, presidida por numerosas respetables y dignas autoridades locales, hasta el cementerio de Nuestra Señora de Guía, donde su cadáver recibió cristiana sepultura.

Descanse en paz el alma del referido finado y a su vida e hijos reiteramos desde estas columnas nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.—Con respeto al.

A. Agosto de 1924.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Fualia".

Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

Bomba Municipal.—Caruelle, sin válvulas, lisones ni tuberías. Funciona con motor, con malacate o a mano. Lo más práctico, sencillo, económico y duradero para elevar aguas. Si quiere usted ver a funcionar o detalles sobre la misma, diríjase al representante Antonio del Pozo. Reco, 1. Teléfono número 63.

Carreras Militares.—Preparación completa simultánea con el Bachiller. Grado en 4 años; completo profesorado; plan mejorado. Pidan Reglamentos. Ramírez de Arellano, número 7 Córdoba.

Correos, Telégrafos, Carrera de Comercio. Academia preparatoria. Inmejorable internado. Pidan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7.—Córdoba.

Joven con buenas referencias que sepa algo de tienda, se necesita en el despacho calle Realejo, 66.

Para ampliaciones de retratos chicos, muy económico y bien hechos. González e hijos. Plaza de las Cañas, 12.

Se alquila desde el día una hermosa casa con jardín, entera o por pisos. Informativos Carbonell y Morand, 28.

Se vende un perejero de haya, no olivino, blanco, en diecisiete duros, una cama de madera de matrimonio, con sommier, en doce duros y una mesita de noche haciendo juego, en tres duros. Para verlas de cuatro a ocho, Gran Capitán, 21, 1.ª, derecha.

Labradores.—Vuestros abonos pueden ser transportados con rapidez y economía con los camiones de la Agencia P.O. Oficinas: Cister, 4.—Teléfono 66.—Córdoba.

Almuerzo se hace hasta el día 12 de varios muebles y otros efectos. Para verlo y traerlo desde once a seis, San Zeilo, 1, principal.

Ladrillos huecos y macizos, de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8,50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

Para una Sociedad se alquila el apartamento local con mobiliario, en que está establecido el café-cervecería de la casa Realejo, 66. Informarán en el despacho de dicha casa.

Paludos.—Se necesitan ganando 4 pesetas, Pedro Fernández sin número, piso bajo, donde también se vende un microscopio y varios efectos de casa.

Périda.—De un perro secer colorado, orejas grandes, atiende por "Toni" y como seña particular tiene un lobanillo en la parte lateral del cuello.—La persona que conozca su paradero y quiera avisarlo a la calle Rey Heredia número 11, se le gratificará si lo desea.

Ventas por traslado.—Antigüedades, libros, flores y algunos enseres. Pararán en la calle Isaac Peral, número 1. de doce a dos.

Se vende bicicleta marca "Triumph" con seis meses de uso. Calle Encarnación, número 9.

Escobar.—San Pablo, 27.—Los mejores vinos, licores, cervezas, puede tomarse en este establecimiento elegante y moderno.

Hace falta arrandiz de doce a treinta años estudio fotográfico. Casa de la, on opción, 16.

Almoneda.—Se hace de varios muebles en la Avenida de Canarias, número 7, rat. iz uerda.

Se venden tres terreras y una buena sva a de alta lección. Informará, Francisco Gutiérrez, Casio 47.

Vendo bicicleta seminueva "Feugot" Reco y a Suza.

Se vende una mesa, unas sillas y una cama de matrimonio. Para verla de diez a tres de la tarde en las Ollerías, número 1.

Se ofrece ama de cría con leche fresca, primeriza, de 18 años. Ramón Alvar Rodríguez, 8.

Músico de 1.ª, retirado, se ofrece para organizar o dirigir una banda de música. Dirección: Don Manuel García Sánchez Jódar de aén.

Se alquila una habitación en 25 pesetas, para matrimonio sin hijos. Razón Arroyo San Lorenzo, número 16.

LA VOZ

Diario gráfico de información

Ediciones: Mañana y noche

Completa información
Telegráfica y Telefónica
de España y del Extranjero

Oficinas y Talleres

San Pablo, 55.---Teléfono, 235

CORDOBA